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Ф ЕР И Ы -В  САМЫЕ
НАДЕЖНЫЕ PVKH

Р ад ую т  своими усп ехам и  в этом  году  ж ивотноводы  сов
х о за  «К о м со м о л ец » А си новск ого  района. В  сам ое трудное, 
п ереходное врем я  надои от  коровы  здесь на 600 грамм ов 
и  более  п р евы ш али  пр ош логодн ий  уровень.

А  ведь ещ е не п о ж е лт е л  номер наш ей газеты , где этот 
совхоз и его руководи тели  к ри тиковали сь  за  ни зкие  надои 
в сам ы й бла гоп ри ятн ы й  летн и й  период позап рош лого  года. 
П р и х од и лось  ж ур н али стам  видеть тогда постоянно недо
к ар м ли в аем ы х  коров, го н я ем ы х  по вы би ты м  лу га м  и в о 
преки  в оле  п астухов  сры ваю щ ихся  на  галоп , при виде т е 
л е ж к и  с зе лен ой  массой. Н едокорм  оборачи вался  потерям и 
м олока . И  пр ои сходи ло  это тогда, когда зелен о й  стеной сто
я л а  к ук ур уза , ш ла  ее уборка, и, к азалось, ни какого  труда 
не составляет  вдоволь  накорм и ть коров.'

Зачем  вспом инать старое уп ущ ени е, подум ает  кто-то. Н о  
вспом нить стоит им енно потом у, что особенно зам етны м и 
на  его ф оне становятся  у сп ехи  п р ош лого  и ны неш н его  го 
да. Т о  ж е  осталось  стадо, те  ж е  пом ещ ен ия , та  ж е  у р о 
ж айн ость  полей , тот  ж е  запас кормов. Н о  б ли ж е  к ж и вот
новодству пер ем ести лся  центр повседневного вним ания  р у 
ководства совхоза . Н а  обслуж и в ан и е  ж и вотн ы х, особенно 
на  корм оприготовление, п ер еш ли  лу ч ш и е  лю д и  села . И н и 
циативны й и ответственны й подход  к д е л у  обер н улся  х о 
зяй ственн ы м и  находкам и . В  частности, им енно с этого 
сов хоза  п ош ла  практика и сп ользован и я  корм оц ехов  д л я  
подготовки  корм ов летом  и осенью . М ного  си л  отд ал  о су 
щ еств лен и ю  этой идеи зам ести тель  директора совхоза  В л а 
дим ир  В аси льев и ч  Б огом олов . А  к оллек ти в  корм оц еха?

—  Н ад еж н ы е лю ди , —  говорит о н и х  директор  совхоза  
А л е к с е й  В аси льеви ч  К орнев . —  Н ев озм ож н о  представить, 
чтобы  они у ш л и  с ф ерм ы , не заверш ив свое дело.

Н ы н еш н я я  зи м овка д л я  ж ивотноводов будет  слож ной . 
В п ервы е за  последн ие годы  она начинается  с м еньш ей 
обеспеченностью  корм ам и . Н о  и в эти х  у с ло в и я х  надо не 
доп усти ть  сокращ ения  производства м олок а  и м яса, обес
п еч и ть  дости гнуты й  ур овен ь  снабж ен ия  населен и я  ц ен ны -' 
м и  продуктам и  питания. Задача эта реа.льна. Р асч еты  спе
ц иали стов  показы ваю т, что с ны неш ним и корм ам и , уч и т ы 
вая  и х  лу ч ш ее  качество, возм ож но не то льк о  обеспечение, 
но и превы ш ение дости гнутого  ур ов н я  продуктивности . Д ля  
этого н уж н а  б ольш ая  забота об эконом ии  корм ов, пр и го 
товлен и и  и х  к скарм ливанию . Д л я  этого важ но более  ч е т 
кое соблю дени е всех  зоотехн и ч еск и х , в етеринарны х, т е х 
н ологи ч еск и х  требований. Д л я  этого н уж ен  уровен ь ди с
ц ип ли ны , абсолю тн о  и ск лю ч аю щ и й  сры вы . О дним  словом , 
н уж ен  более  вы сокий к ласс  в  работе ж ивотноводов. И  он, 
безусловно , м ож ет бы ть и будет  обеспечен, если  так  же, 
как  в совхозе  «К о м с о м о л е ц » и  д еся тк ах  д р уги х  хозяйств  
области , ж ивотноводческие ф ер м ы  будут  отданы  в руки  
сам ы х  ответственны х, сам ы х  зн аю щ и х  лю д ей  села . Е сли  
ж ивотноводческие ф ер м ы  в течен ие  всей зи м овки  ни на 
день, ни на час н е  будут  вы п адать  и з вним ания  р ук ов о 
ди телей  и специалистов  хозяйств . Е сли  сельск и е  парти й 
ны е организации  не т о ль к о  обеспечат н еобходим ы й  уровен ь 
гю литичеекой  работы  среди ж ивотноводов, но и направят 
доп олн и тельн о  ком м зп и стов  на  ф ер м ы  д л я  реш ен ия  сам ы х  
тр уд н ы х  и ответствен ны х задач.

Коя-севниковский райх^ом партии в ходе  этой зи м овки  р е 
ш и л  поставить д е ло  так, чтобы  на хгаждой из 24 м олоч н ото 
в ар н ы х  ф ерм  р аботала  партийная  группа. П ри чем  работала  
с такой  ж е  эф ф ективностью , как  работаю т сейчас п ар тгр уп 
п ы  В ороновской  и К расн ояр ск ой  ф ерм  совхоза  им ени X X I  
съ езда  К П С С , в о згла в ля ем ы е  доярк ам и  Л ю д м и лой  А л е к с е 
евной  К а ли ц к о й  и Н ин ой  А лек сеев н о й  Т урк атовой , и ли  
партгр зп па  ф ерм ы  совхоза  «К о ж ев н и к ов ск и й », в о згла в ля е 
м ая  И ваном  А р тем ьев и ч ем  П оля ков ы м . Р ай ком  партии, 
партийны е организации совхозов  активно н ап р ав ляю т на 
ф ер м ы  л у ч ш и х  м еханизаторов , ком м унистов . С  п ер в ы х  дней 
зи м овки  п ер еш ли  в ж ивотноводство известны е м ехан и зато 
р ы  И л ь я  М атвееви ч  Б ары ны ч, Н и к о ла й  П етрович  Д енисевич, • 
И ван  И ванович Д ам зии. Эта к роп отливая  работа по направ
лен и ю  на ф ер м ы  лу ч ш и х  лю д ей  села  д е ла ет  р еа льн ой  зада 
чу, itoTopyio постави ли  перед  собою  кож евниковцы ; п о лн о 
стью  избави ть  ф ерм ы  от безответственны х, н еди сц и п ли н и 
р ованн ы х  работников, от  пьяниц .

В  у с ло в и я х  ны неш н ей  зи м овки  особую  ценность им еет 
инициатива групп ы  л у ч ш и х  м ехан изаторов  области , п ер е 
ш едш и х  на  работу в ж ивотноводство и обративш и хся  ко 
всем  м ехан изаторам  области  с призы вом  последовать  их  
прим еру. Эта инициатива б ы ла  одобрена обком ом  К П С С  и, 
к ак  показы ваю т сообщ ения  и з  районов, находит добрую  
п оддерж ку среди  м еханизаторов . Авторитетное, своеврем ен 
ное рабочее слово, ли ч н ы й  пример  передовиков  вновь, как 
всегда, п од ск азали  наиболее  верны й  вы ход  и з слож ностей  
зимовки, вы делив  из в сех  пр облем  гла в н ую  —  подбор л ю 
дей, заботу  о  лю д я х , работу с ними.

О собы е требования  п р ед ъ я в ля ю т  усло в и я  зи м овки  не 
т о л ь к о  доярке, м ехан изатору , о бслуж и в а ю щ ем у  ф ерм ское 
оборудование. А  повар, к оторы й  обеспечивает к оллек ти в у  
ф ер м ы  горячее питание? А  ш оф ер  автобуса, к оторы й  подво
зи т  доярок  к  ф ерм ам ? А  работники  к у ль т ур ы , м едицины , 
торговли , обслуж и в аю щ и е ж ивотноводов? Н а  ф ер м а х  д о л ж 
н ы  работать  сам ы е опы тн ы е агитаторы , поли ти н ф ор м ато 
ры . О дним  словом , ж ивотноводческие ф ерм ы  д олж н ы  со
средоточить сам ы е лу ч ш и е  и  авторитетны е си лы , цвет н а 
ш его  села. Д оби ться  этого м ож но ли ш ь  настойчивой  р а зъ 
ясн и тельн ой  и организаторской  работой, у м е л ы м  п р и м ене
нием  м ор альн ого  и  м атериальн ого  сти м ули р ован и я  труда  
ж ивотноводов. Д оби ться  этого н уж н о  на  каж дой  ф ерм е, в 
каж дом  хозяйстве. С уд ьбу  ж ивотноводства всегда, а в у с л о 
в и ях  ны неш ней  зим овки  особенно, д олж н ы  дер ж ать  в своих 
р ук а х  сам ы е надеж ны е лю ди .

B S ш ТМ

ф  Г О Р О Х О В Е Ц  (Влади
мирская область).

П ослед н я я  партия вибро
конвейеров отправлена в Си
бирь коллс1:тивом завода 
подъемно - транспортного 
оборудования. Эти механиз

мы будут установлены в це
хах строящегося Краснояр
ского завода тяжелых эк
скаваторов. Груз на вибро
конвейерах перемещается 
под воздействием направ
ленных колебаний. Это обе
спечивает агрегатам боль
шую надежность, экономич
ность II скорость движения.

ф  Ф Е В Р А Л Ь С К  (Амур
ская область).

П олн остью  готов к ук ла д - 
КС р ельсов  последний перед 
станцией БАМ — Февральск 
15-километровый перегон. 
Здесь отсыпано железно
дорожное полотно, возведе
ны мосты, установлены во
допропускные трубы.

(Т А С С ).
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в  О Б К О М Е  К П С С

Об инициативе художественно-творче
ских организаций области по улучшению 
культурного обслуживания животноводов 
в зимний период.

в обком КПСС обрати
лись с письмом руководи
тели художественно-творче
ских организаций области 
В. Н. Макшеев, К. Г. Залоз- 
ный, Л. И. Долматова, в ко
тором сообщили, что в ответ 
на решения майского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС писате
ли, художники, театральные 
работники определили свое 
конкретное участие в рабо
те с животноводами, куль
турном обслуживании кол
лективов ферм.

Бюро обкома КПСС одоб
рило инициативу областных 
организаций писателей, ху
дожников, театральных ра
ботников по улучшению 
культурного обслуживация 
животноводов в зимний )пе- 
риод 1982—1983 гг. как про
явление правильного пони-' 
мания задач Продовольст
венной программы, стремле
ние внести конкретный 
вклад в ее реализацию.

Областным организациям 
творческих союзов, партий
ным организациям писате
лей, художников, театров, 
филармонии рекомендовано 
активнее вовлекать творче
ских работников области в 
повышение уровня' культур
ного обслуживания живот
новодов, создание новых 
произведений .литературы и 
искусства, раскрывающих 
важные современные проб
лемы жизни сельских тру
жеников, воспитывающих 
уважение к сельскохозяйст
венному труду, любовь к 
родному краю. Худо.жест- 
венными средствами необ
ходимо всемерно прослав
лять трудовые династии, пе
редовиков и новаторов про
изводства. Особенно важно, 
чтобы вся эта работа велась 
на высоком идейно-художе
ственном уровне и носила 
долговременный, планомер
ны'! характер. Следует ши

ре практиковать заключение 
коллективами совхозов и 
колхозов творческих дого
воров с ведущими писате
лями, художниками, театра
ми на создание тематичес
ких произведений.

Бюро обкома КПСС обя
зало горкомы и райкомы 
партии, облсовпроф, обком 
ВЛКСМ, управление куль
туры облисполкома, транс
портное управление оказ'ы- 
вать постоянную помощь 
областным организациям 
творческих союзов в их ра
боте в коллективах живот
новодов, содействовать в 
обеспечении транспортом, 
организации зрителей и ре
шении всех других вопро
сов культурного шефства 
над селом.

Для координации работы 
художественно - творческих 
организаций, учреждений 
культуры и искусства на 
селе создана областная ко
миссия в составе Р. М. Ро
манова (председатель), 3. И. 
Салоповой, А. К. Черненко, 
Л. М. Мишагиной, Т. М. 
Корнеевой, В. И. Жукова, 
П. П. Кондакова.

СПО РИТСЯ Д ЕЛ О  У Б Р И ГА Д Ы
В ЛЕОНОМ 

ЦЕХЕ 
ОБЛАСТИ

Раскряжевочная бригада 
Василия Антоновича Лука
шенко готовилась к зим
ним работам заранее. На 
нижнем складе, в «Мулеш- 
ке», отремонтировали под- 
штабельники, почистили на
копители, поправили эста
каду. И работа закипела с 
новой силой. За девять ме
сяцев передовой коллектив 
при плане 9.532 кубометра

деловой древесины произ
вел 14.873. В предоктябрь
ском соревновании коллек
тива Аслановского леспром
хоза бригада В. А. Лука
шенко идет . впереди.

Распиловка, разметка, сор
тировка. На каждой опе
рации с огоньком трудятся 
рабочие. Штабелевщиком 
начинал здесь Василий Ан
тонович. А  в 1978 году при
нял бригаду. Энергичен ве
теран коллектива И. А. Ов
чинников. Мастер своего де
ла, он всегда делится навы
ками с молодежью. Двад
цать лет трудится в лес
промхозе Галина Ивановна 
Важенина. Она — сучко
руб. Высокий профессиона
лизм, дисциплина — в-се это 
в немалой степени опреде
ляет высокие показатели 
раскряжевочной бригады
B. А. Лукашенко.

Г. КУЗЬМИН.
НА СНИМКАХ: лесовоз

спешит на нижний склад; 
ветеран бригады И. А. Ов
чинников; штаоелевщики 
А. Ка;ганников (слева) и
C. Снегирев.

Фото М. Гладуша и Н. По-
татюБа.

т о Р О Е  РОЖДЕ
Тот, кто проезжал не

сколько лет назад мимо 
станции Копылово, возмож
но, сейчас ее не узнает. Ма
ленький голубой вокзал 
стоит на месте, но рядом с 
ним появилось новое трех
этажное здание, где недавно 
справили новоселье связисты 
и Д'Еиженцы. Да и путевое 
хозяйство сейчас выглядит 
значительно солиднее. Оно 
стало больше почти в четы
ре раза. Теперь грузы обра
батываются на одиннадцати 
путях. Прежде их было 
только три.

Но самое большое событие 
произошло здесь этим .летом. 
28 июля электровоз привел в 
Копылово первый состав. Ке 
было торжественных речей 
и праздника, хотя и строи
тели, и связисты, и энерге
тики могли смело отмечать 
эту трудовую победу. Они 
сделали все от них завися
щее, чтобы прочнее связать 
Томский нефтехимический 
комбинат и другие пред
приятия области с транс
портными магистралями 
страны.

Электрификацию на Ко
пылово вела молодежная 
бригада Томского энергоуча
стка. Она была создана из 
новичков. Но за короткое 
время ребята хорошо освои
лись, их коллектив стал на
стоящей школой трудового 
воспитания. Несмотря на 
сложности, молодежная ус
пешно справилась с постав
ленной задачей. Электрифи
кация закончилась раньше
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Закончилась реконструкция железнодо
рожной станции Копылово. 
лучше стала связь с Томским 
ческим комбинатом.

Это значит 
нефтехими- I елортаж

бригады для разгрузочно-по
грузочных работ, только не 
всегда они оказываются в 
нужное время на месте. 
Подъездной путь у завода 
силикатных материалов за
хламлен, не освещен. Как 
работать в ночное время? А  
с нефтехимическим нет 
прямой , связи. Ее начали 
делать, но не докончили. И 
неизвестно, когда сделают.
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запланированного срока. За
тем эстафета была переда
на бригаде ударника • ком
мунистического труда В. М. 
Будячка, проводившей здесь 
предпусковые работы. Она 
тоже трудилась ударно, и за 
месяц до пуска энергетики 
готовы были принять элек
тровозы. Свои успехи пере
довые коллективы посвяща
ют 65-й годовщине Великого 
Октября.

...Из кабинета дежурного 
вся станция видна, как на 
ладони. Но внимание ее хо
зяйки М. В. Гилевой сосре
доточено на пульте. Здесь 
фиксируется сложная жизнь 
станции. Вот прибыл порож
няк из Томска, и зажглась 
пунктирная линия занятого 
пути. Начались маневровые 
работы, и дея;урная с пуль
та управляет перемещением 
вагонов с одного пути на 
другой. Стрелки электриче
ской централизации мгно
венно выполняют команды. 
Прежде, когда не было ав
томатики, все это отнимало 
гораздо больше сил и време
ни.

Сейчас на станции сорок 
семь стрелок. Все они на 
электричеекой централиза

ции. Монтажом автоматики 
и радиофикацией здесь за
нималась Томская дистан
ция сигнализации и связи. 
Проделан большой объем 
работ, обеспечивающий нор
мальные условия для безо
пасности движения поездов. 
Из дистанции следует отме
тить коллективы, которые 
возглавляют старшие элек
тромеханики Г. К. Подкопа
ев, А. Ф. Вавилонский, А. А. 
Баев. Они многое сделали, 
чтобы хозяйство было осна
щено по последнему слову 
техники.

— В основном мы обслу
живаем нефтехимический 
комбинат и завод силикат
ных материалов, — говорит 
начальник станции В. Г. Ба
рышников. — Грузопоток, 
особенно с комбината, уве
личивается. А  с пуском про
изводства метанола, которое 
осталось ждать не так уж 
долго, ежедневно оттуда бу
дут отправляться десятки 
вагонов готовой продукции.

Коллектив станции прохо- 
' дит сложнь»! период своего 
становления. Если раньше 
трудилось 16 человек, то те
перь — 46. Пополнение ну
жно учить. Основная на
грузка ложится на плечи

опытных специалистов, хо
рошо знающих местную спе
цифику. Такие есть в кол
лективе. Это дежурные по 
станции Е. А. Каспаран и 
Р. В. Савельева. Они прора
ботали не один десяток лет, 
к делу откосятся ответствен
но и служат примером для 
других. Большим авторите
том пользуются приемосдат
чики груза Л. А. Иванова и 
Е. М. Войтович, составитель 
поездов В, А. Войтович. 'Ува
жение товарищей они завое
вали отличным трудом.

В процессе становления 
неизбежно ' возникают труд
ности. Станция Копылово не 
является исключением, здесь 
острых проблем пока много. 
Это и создание сплоченного 
квалифицированного коллек
тива, и решение многих хо
зяйственных вопросов.

Отношение со смежника
ми тоже оставляет желать 
лучшего. И нефтехимиче
ский, и завод силикатных 
материалов платят ежеме
сячно солидные суммы 
штрафов за сверхнорматив
ный простой вагонов. Транс
портные цехи этих пред
приятий работают пока сла
бо. У них есть специальные

Есть претензии и к же
лезнодорожникам из-за не
своевременной подачи ваго
нов под погрузку и выгруз
ку. А задержки бывают по
тому, что не хватает тепло
возов в Томском локомотив
ном депо. Они не могут кру
глосуточно вести на станции 
маневровые работы и быва
ют только днем. Однако 
приходят почему-то всегда с 
опозданием. По графику 
должен быть в семь, а появ
ляется в десять. Отсюда и 
справедливые жалобы смелс- 
ников, ведь вагоны поступа
ют на предприятия тоже с 
опозданием.

Пока на станционных пу
тях в Копылово относитель
но спокойно. Однако в бли- 
лсайшее время объем работ 
значительно возрастет. Здесь 
будут формироваться поезда 
восточного направления, ^ко- 
торые сейчас готовятся на 
станции Томск-1. Кроме то
го, отсюда пойдут поезда и 
на запад. Это будет боль
шая помощь Томскому узлу. 
Так что коллективу пред
стоит решать сложные и от
ветственные задачи. У  стан
ции — второе рождение. И 
здесь готовятся к тому, что
бы заложить прочный фун
дамент для успешной рабо
ты.

Н . Т У П И Ц Ы Н .

е Том ского  хим ф арм завода 
отправлен а  в разн ы е города 
страны  б ольш ая  партия  л е 
ч ебн ы х  препаратов. Лекарст
венные средства общей стои
мостью почти в сто тысяч 
рублей получат аптекоуп
равления всех союзных рес
публик.

В четкой, ритмичной рабо
те завода есть и немалая 
заслуга бригады фасовщиц, 
которой руководит Т. А. 
Захарова. Многие работницы 
этого коллектива уже спра
вились с плановыми задани
ями двух лет пятилетки.

SiiiiiiiiiiiiniiiiimiiiimiiiiniMiiiiiimiii

в сторону Асина и на стан
цию  Тайга отправились два 
тяжеловесных поезда, кото
рые повели машинисты 
С. Н. Зубров и В. С. Баев. 
В асиновском направлении 
железнодорожный состав по
вез 3.234 тонны грузов, что 
выше нормы на 1.234 тонны. 
Состав этот увел тепловоз 
С. Н. Зуброва. Вместо 2.500 
тонн электровоз В. С. Баева 
доставил в Тайгу 3.986 тонн.

За девять месяцев года 
томские железнодорожники 
уже провели 1.439 тяжело
весных поездов, на которых 
сверх нормы перевезено 
725.933 тонны. Томичи за это 
время сэкономили 67 тонн 
дизельного топл'ива и 1.031 
киловатт-час электроэнер
гии.

С О В Е Щ А Н И Е  Г Р У П П Ы  

Д О К Л А Д Ч И К О В  О Б К О М А  К П С С

В зале заседаний обкома 
партии и облисполкома со
стоялось совещание груп
пы докладчиков обкома 
КПСС. Руководитель груп
пы первый секретарь обко
ма КПСС Е. К. Лигачев 
подвел итоги прошедшего 
политдня, который был по
священ вопросам подготов
ки к зиме. Тема политдня 
вызвала большой интерес 
трудящихся области. Взяты 
на учет и решены многие 
заданные вопросы. Несом
ненно, работа, проведенная 
группой докладчиков, дала 
положительный эффект в 
подготовке объектов народ
ного хозяйства, городов, сел 
к зиме.

Отмечен постоянно расту
щий уровень выступлений 
докладчиков обкома КПСС. 
Вместе с тем обращено вни
мание на необходимость 
улучшения учета и реали
зации вопросов, заданных 
в ходе политдня, подчерк
нута важность осуществ
ления требований постанов
ления бюро обкома КПСС о 
работе Ленинского райкома 
партии по реализации кри
тических замечаний, пред
ложений и вопросов трудя
щихся, заданных на едином 
политдне, вечерах вопросов 
и ответов, «днях открытого

На совещании группы 
докладчиков с ответами на 
вопросы о готовности горо
да То.мска к зиме, заданные 
в ходе политдня, выступил 
председатель горисполкома 
К). Я. Ковалев. На вопрос 
о развитии рыбоводства на 
Томском нефтехимическом 
комбинате ответил дирек
тор комбината В. С. Гетман- 
цев.

письма».

Е. К. Лигачев в заключе
ние высказал рекомендации 
по проведению предстоя
щего 14 октября политдня 
на тему «Об усилении шеф
ских связей тр.удовых кол
лективов с общеобразова
тельной школой, профтех
училищами и повышении 
ответственности родителей 
за воспитание, учебу, пове
дение детей и подростков», 
ответил на ряд вопросов по 
международному положе
нию.

Мелиорация—передний край

Р у к о т в о р н ы е  р е к
Обширен фронт работ на 

объектах мелиорации для 
строящегося совхоза «Чер- 
нореченский», за своевре
менную сдачу которого отве
чает и наша ПМК-3. Звенья 
нашего коллектива трудятся 
на Головнинском луге, уча
стке орошения «Озеро Попе
речное», дамбе будущего во
дохранилища.

На озере Поперечном ра
боты начались не так давно, 
но под руководством масте
ра Ю. А. Попова они идут 
быстро. Изоляцию и укладку 
труб оросительной сети ме
лиораторы стремятся делать 
на совесть. Почти на восемь 
километров протянется

стальная нить, наша руко
творная река, по которой 
живительная влага будет 
поступать на поля нового 
совхоза. Этот участок в 135 
гектаров скоро будет сдан в 
эксплуатацию.

Не менее интенсивно ве
дутся работы на Головнин
ском долгоорошаемом луге—■ 
304 гектара, на водоналив
ном хранилище, выдачу про
ектной документации на 
строительство которого за
канчивает институт «Гипро- 
водхоз». Вода из этого хра
нилища пойдет на полив
ные гектары Головнинского 
луга, на Кисловский участок 
совхоза.

С энтузиазмом трудится 
наш коллектив на всех этих 
объектах. В августе выпол
нили мы работы на 263 ты
сячи рублей, что на 12 ты
сяч больше плана. Перед го
довщиной новой Конститу
ции СССР закончили строи
тельство оросительной си
стемы на участке «Озеро 
Поперечное». Сейчас веде.ч 
опрессовку этой системы. 
Вот такими делами встреча
ем мы 65-летие Великого 
Октября.

А . Б Р Е К О Т Н И Н ,
м аш инист тр убоук ла д ч и 
ка П М К -3  объединения  
«С ою зтом ек м ели ор ац и я ».

/
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„С Э К 0 Н 0 Н И Л И “  БРИГАДУ
На отчетно-выборном соб

рании всегда поднимаются 
коренные проблемы жизни 
коллектива, ставятся задачи 
первостепенной важности. 
Поэтому обсуждение канди
датуры на должность брига
дира во вновь создаваемую 
бригаду на собрании парт
группы из сборочного цеха 
№ 22 Томского электролампо
вого завода могло показать
ся событием рядовым. Но 
мне этот факт представ
ляется примечательным. И 
вот почему.

Три года назад довелось 
мне присутствовать на от
четно-выборном собрании в 
этом же коллективе. Цех, 
как и весь завод, переживал 
тогда трудное время. План 
не вьтолнялся, шло много 
брака, была очень высокая 
себестоимость продукции, 
короче, отставали по всем 
показателям. Главную при
чину такого положения ви
дели в нехватке людей. По
чти треть конвейерных ли
ний в цехе стояла. А  те, что 
запущены, были недоуком

плектованы, работали с 
большим напряжением. Все 
недостатки в партийно-ор- 
ганиЛщионной и воспита
тельной работе списывали 
также на нехватку кадров, 
текучесть и считали, что 
проблему эту своими сила
ми решить не в силах, по
лагались на администрацию 
завода, партком.

С какими же успехами 
пришли к отчетам и выбо
рам сборщики электроламп 
в этом году? В докладе 
партгрупорг смены «б» 
А. П. Родиков отметил, что 
выпущено почти 400 тысяч 
ламп сверх плана, более чем 
вдвое сократились потери от 
брака, вместо привычного 
перерасхода сэкономили по
луфабрикатов на 10 тысяч 
рублей. Следует сразу отме
тить, что улучшились и тех
нико-экономические показа
тели в целом по цеху.

Чем объяснить перелом к 
лучшему? Прежде всего из
менился подход к решению 
проблем.

В обсуждении доклада 
приняли участие почти все 
коммунисты. Многие сторо
ны исизни коллектива были 
затронуты, проана.лизирова- 
ны успехи и неудачи. И хо
тя пустующих рабочих мест 
в цехе не уменьшилось, не
хваткой кадров уже не объ
ясняли все недостатки, как 
три года назад.

•— Мы добились такого по
ложения, — сказал началь
ник цеха А. П. Тюхтий, — 
когда возросшая производи
тельность действующих ли
ний в какой-то степени 
компенсирует недополучен
ную продукцию с оставлен
ных. И в этом немалая за
слуга коммунистов.

Партийная организация в 
смене «б» 22-го цеха неболь
шая. Вместе с кандидатами 
в члены КПСС она насчиты
вает 21 человек на 250 рабо
тающих. Но влияние .ее за
метное. Коммунисты работа
ют на самых ключевых уча
стках производства. В част
ности, из 11 бригад семь воз

главляют члены партии. И 
еще об одной причине вько- 
кого авторитета коммуни
стов в цехе сказал на соб
рании бригадир Ф. П. Ни
китин: личным примером 
на рабочем месте и в обще
ственной жизни они задают 
тон, заставляют подтяги
ваться остальных.

В цехе уже нет тех ижди
венческих настроений, что 
были три года назад: дайте 
нам людей, и мы выполним 
план. Все поняли, что поло
жение с рабочими кадрами 
в ближайшее время не из
менится. Нужно искать ре
зервы ' роста производитель
ности труда. Это Прежде 
всего более рациональная 
организация труда, механи
зация и автоматизация, то 
есть все то, что ведет к вы
свобождению рабочих рук. 
Казалось бы, дело не так 
уж великое -— автоматизи
ровать всего одну операцию, 
но эффект получается зна
чительны!. После собрания 
мне показали, как работает 
автоматический спиралеук- 
ладчик. Внедренное на всех 
линиях, это приспособление 
высвобождает одиннадцать 
человек, что фактически по
зволяет скомплектовать в 
смене новую бригаду.

Поэтому и появилась воз
можность в самый напря
женный период, в четвер
том квартале, запустить еще 
одну конвейерную -линию, а 
это значит выпустить де

сятки тысяч ламп дополни
тельно. Бригадиром в новый 
коллектив был на собрании 
рекомендован коммунист 
Дмитрий Варлаков.

Курс на автоматизацию 
и механизацию — сейчас 
одно из главных направле
ний в работе коммунистов 
цеха. Накануне состоялось 
отчетно-выборное партийное 
собрание в слесарной груп
пе, которая несет основную 
нагрузку по техническому 
переоборудованию линий. 
Обычная ремонтная бригада 
здесь стала ищущим, твор
ческим коллективом квали
фицированных специали
стов, которым по плечу 
большие задачи. У  них 
сильная партийная прослой
ка: из 30 человек — 11 ком
мунистов. Сейчас слесари 
готовятся автоматизировать 
еще одну операцию. А  в 
масштабах цеха ■— это вы
свобождение еще двух пол
ноценных бригад.

А. П. Родиков подчерки
вал на собрании, что нужно 
крепить контакты с парт
группой слесарей, особенно 
наладчиками, среди кото
рых много коммунистов. 
Взаимопомощь и поддержка 
могут значительно ускорить 
внедрение новинок.

Но, несмотря на несомнен
ные успехи, недостатков в 
деятельности партгруппы 
оказалось немало. Принци
пиально и остро в докладе 
А. П. Родикова, в вьктупле-

нии А. Г. Симакова и дру
гих были поставлены вопро
сы о пассивности некоторых 
товарищей. На производстве 
они работают неплохо, а в 
общественно^ жизни не уча
ствуют, на собраниях не 
выступают. А  ведь безраз
личие к делам тех, кто ра
ботает рядом, мешает ре
шать сложные задачи.

Правильно подвергся кри
тике партгрупорг за то, что 
не поставил ни одного отче
та коммунистов на собра
нии, недостаточно строго 
контролировал выполнение 
поручений.

Коммунист А. и. Дяминов 
получил задание наладить 
работу совета бригадиров. 
Три раза за год собирались 
бригадиры, обсуждали про
гульщиков, а потом мастера 
перестали подавать списки 
нерадивых, и совет распался. 
Наверное, трудно более при
митивно представить роль и 
задачи этого общественного 
органа. И вина здесь не 
только А. И. Дяминова, но и 
партгруппы в целом.

А ведь совету бригадиров 
было где развернуться.
Взять брига^ныР! подряд. В 
смене из 11 ко.члективов
фактически лишь три-че
тыре по-настоящему освои
ли технические и экономи
ческие приемы этого метода. 
Вот совет бригадиров и мог 
бы стать методическим цен
тром распространения про
грессивной формы организа
ции труда.

Ничего на собрании не 
было сказано о работе с 
лролодежью, хотя в смене 
только комсомольцев более 
70, несколько бригад носят 
звание комсомольско-моло
дежных. В докладе было 
упомянуто о том, что расте
ряла былую славу бригада 
с 11-й линии, но каковы 
причины и как поправить 
дела, сказано не было. Ни
как не прояснило положе-' 
ние дел и выступление 
комсорга этой бригады, мо
лодой коммунистки Нины 
Реутовой.
' Прозвучала на собрании и 
критика в адрес админист
рации. Коллектив смены 
всегда с энтузиазмом от
кликается на призывы орга
низовать субботник. А вот 
работа в эти дни столовой, 
детских учреждений, завод
ского тра^гспорта оставляет 
желать лучшего.

Конкретные задачи на 
следующий год наметили 
коммунисты смены «б*. 
Прежде всего — ото лучшая 
организация труда, техниче
ское перевооружение, сокра
щение потерь от брака, эко
номия полуфабрикатов.- И, 
конечно, усиление воспита
тельной работы, действен
ность социалистического со
ревнования. Главное сейчас 
— достойно завершить тру
довую вахту в честь 60-ле
тия образования СССР.

К. МИРОШНИЧЕНКО.

П О Ч Е Т Н О Е
З В А Н И Е

Указом от 6 октября 1982 
года Президиум Верховно
го Совета РСФСР за заслу
ги в области советской куль
туры присвоил почетное 
звание «Заслуженный работ
ник культуры. РСФСР» Дро- 
бышевской Галине Михай
ловне ■— хормейстеру народ
ного коллектива хора рус
ской песни клуба Томского 
завода режущих инструмен
тов.

В НОМЕРАХ ГАЗЕТ, ПО
СВЯЩЕННЫХ ДНЮ КОН
СТИТУЦИИ И ПРАЗДНИ
КУ СЕЛЬСКИХ ТРУЖЕНИ
КОВ

♦
Первыми в Асиновском 

районе перешагнули в этом 
году трехтысячный рубеж 
по надоям на корову дояр
ки Победовской фермы сов
хоза имени Ленина Т. П. 
Скоробогатых и Т. И. Пер- 
минова, информирует газе
та «Причулымская правда». 
И еще одно сообщение о 
трудовой победе асиновских 
животноводов: в совхозе
«Филимоновский» выпол
нены обязательства, взя
тые в честь 60-летия СССР. 
За лето получено от фураж
ной коровы по 1.250 кило
граммов молока, . продано 
его государству 6.005 центне
ров, на 25 выше обязатель
ства.

♦
Используя конституцион

ное право на отдых, пишет 
газета «Сельская правда», 
в этом году 84 зырянца из 
числа труРкеников сельского 
хозяйства побывали в са
наториях и домах отдыха. 
Среди них—шофер колхоза 
им. К. Маркса. А. Макси
менко, трактористы А. Пла
тонов и С. Цыганков из 
колхоза «Сибиряк», заведу
ющий Богословской МТМ 
Герой Социалистического 
Труда А. С. Сливкин.

♦
Под рубрикой «Товарищ 

о товарище» газета «Север
ная звезда».поместила пись
мо слесаря НГДУ «Стреже- 
войнефть» А. Кукеля о ма
стере бригады подземного 
ремонта скважин Н. М. Га- 
рафутдинове. Толковый спе
циалист, заботливый руко
водитель, он пользуется 
уважением в коллективе. В 
знак признательности неф
тяники, механизаторы даже 
называют два ряда вагон
чиков и дощатый тротуар 
между ними — место, где 
они размещаются, «ули
цей Гарафутдинова».

♦
О встрече трех поколений 

села, проведенной в Нижне- 
тигинской школе сообщила 
газета «За коммунизм» Ча- 
инского района. Особенно 
тепло встретили взрослые и 
школьники выступление 
первой комсомолки села, 
бывшей трактористки Клав
дии Фогель.

♦
В годы войны одиннад

цатилетний Володя Каза
ков наравне со взрослыми 
пахал землю, сеял хлеб и 
косил травы. Рассказывая 
о том, как сложилась судь
ба этого известного в Тегу.ль- 
дете механизатора, газета 
«Коммунист Севера» отмеча
ет, что хотя работает он в мех- 
лесхозе, но каждую убороч
ную берется за штурвал 
комбайна. По намолоту зер- 

' на у В. Н. Казакова нынче 
первый результат в рай
оне.

В машинно-тракторных мастерских села Воронова сов
хоза имени X X I съезда КПСС работает токарем А. X. 
Гергет. Трудится давно — почти 20 лет. «Золотые руки 
у него», — хвалят товарищи по работе Андрея Христи- 
ановича. Действительно, самые разнообразные заказы 
на токарные работы приходится ему выполнять. Уме
лый работник, деловитый и ответственный человек, А. X. 
Гергет пользуется заслуженным авторитетом среди сво
его коллектива, он — член рабочкома. Ударник комму
нистического труда, А. X. Гергет награжден орденом 
«Знак Почета».

Фото в. Калинина.
К о ж е в н и ко в с ки й  район.

ИНДУСТРИЯ КОРМОВ
Убедительный аргумент в 

пользу, специализации при
вели, участвуя в «зеленой 
жатве», труженики хозяйств, 
в которых кормопроизвод
ство выделено в самостоя
тельную отрасль. Это — сов
хозы объединения «Все- 
воложское», «Гатчинское», 
«Детскосельское», первыми 
в Ленинградской области 
выполнившие годовой план 
по закладке сена и сенажа. 
Они запасли уже на стойло
вый период по 18—20 цент
неров полноценных кормо
вых единиц на условную 
голову скота.

Заготовка кормов продол
жается. Земледельцы спешат 
снять со всех площадей 
многолетних трав второй, а 
кое-где и третий укос, что 
даст в среднем по области 
дополнительно не менее 
тридцати двух тысяч тонн 
кормовых единиц.

В объединениях «Детско- 
сельское» и «Гатчинское» вы
делены в- самостоятельные 
подразделения цехи по за
готовке сена, сенажа, сило
са, а в объединении «Всево- 
ложское» специализируется 
на кормопроизводстве весь 
совхоз «Выборгский».

(ТАСС).

— Что же самое примечательное на БАМе? — спроси
ли мы Назиля Фахраддиновича Имамкулиева, секретаря 
парткома в Улькане. Он задумался на минуту. В этот 

, момент из всех дорогих сердцу вещей и событий он вы
бирал главное для себя.

— Люди.

публикам, краям, областям 
взять шефство над отдель
ными участками. Например, 
на Лене ведут работу став
ропольцы и красноярцы. 
Звездный строят шефы из

В С Т Р Е Ч И  
Н А  Б А М Е

...Они приехали сюда из 
разных мест. Русские, укра
инцы, грузины, узбеки, ар
мяне, азербайджанцы, бело
русы. Стали своими в суро
вом сибирском крае, его хо
зяевами — строителями 
Байкало-Амурской магист
рали.

— Мы приехали в Сибирь 
из Тбилиси: муж у меня ме
ханизатор. Приехали всей 
семьей —у нас две дочери- 
школьницы.

Зайра Григорьевна Хосро- 
швили — красивая, улыбчи
вая женщина. Она расска
зывала об этом крае с такой 
теплотой, что казалось, буд
то вся жизнь ее была свя
зана с Сибирью. На самом 
деле жи.ла Заира Григорь
евна здесь четвертый год, 
работала заведующей клу
бом.

— Особенно мне нравится
сибирская зима. Здесь очень 
сильные морозы, но мы 
привыкли: приезжаю в Тби
лиси — скучаю по снегу. 
Нас жалеют в Грузии: ду
мают, мы здесь замерзаем. 
Но ведь у нас теплые, уют
ные дома. А  вот природа 
вокруг них очень напомина
ет местность, каких много в 
нашей республике.

Это, конечно, совпало: по
сланцы Грузии увидели, 
высадившись в сибирской 
тайге, знакомые глазу кар
тины — гористую местность, 
сосны. Возле временного по
селка протекала даже речка 
с названием Ния.

— Я цр скажу, что озна
чает оно по-сибирски, но у 
нас в Грузии Ния — это 
прекрасное женское имя. 
Это было такое трогатель
ное и приятное совпадение, 
что строители решили на
звать и поселок Ния. И 
потом уже областной коми
тет партии в честь первых

работников, приехавших на 
магистраль из Грузии, при
своил станции имя Ния — 
грузинская, —■ так расска
зывал Годердза Аголлонович 
Гвичня, председатель по- 
стройкома.

«Я видел Грузию на 
БАМе», — написал Е. Евту
шенко, побывав в Нии нег 
сколько лет назад. Теперь 
эти слова еще больше отве
чают действительности: вы
попадаете в один из совре
менных микрорайонов Тби
лиси или Рустави. Рядом с 
временным поселком, состо
ящем из деревянных раз
борных домиков, деревян
ных тротуарчиков, в'Ыросли 
прекрасные многоэтажные 
дома. Работы ведутся па
раллельно и по отделке зда
ний, и по благоустройству 
дорог: только успели проло
жить асфальт, а по обеим 
сторонам его уже выстрои
лись молоденькие деревца.

В поселке 90 процентов 
населения — грузины. А 
всего национальностей — 
двенадцать. На таком вели- 
ко.м строительстве, только 
работая всем вместе, можно 
сделать что-то значительное. 
Если бы строителям не по
могали, трудно бы' им при
шлось в необжитом, суро
вом краю. Мы нашли здесь 
своих братьев: ведь у нас, у 
грузинов, очень много схо
жего с сибиряками. Главное 
— гостеприимство. Меня 
больше всего тронула за
бота о том, кто даже незна- 
ко.м тебе. Какой прекрасный 
обычай — оставлять в зи
мовье обеспечение для дру
гого человека. Думать и за
ботиться о неизвестном, чу
жом.

Когда было принято по
становление о строительстве 
Байкало-Амурской магист
рали, было предложено рес-

Армении.
Шефы строят поселки, на 

трассе работают строитель
но-монтажные поезда и мех- 
колонны, а вот обустройст
вом быта заняты республи
канские строительно-мон
тажные управления. Напри
мер, Улькан строит е м у  
«Азербайджанстрой», а Ку- 
нерму—«ЧеченБАМстрой» и 
«ОсетинБАМстрой».

Межколхозное управление 
■ капитального строительства 
Министерства сельского хо
зяйства Азербайджанской 
республики вело строитель
ство животноводческих и 
птицеводческих комплексов 
по всему Азербайджану. 
Оно выполняло функции 
заказчика и никогда не осу
ществляло самого строитель
ства.

Когда же управление от
правляли на БАМ в составе 
шефствующих организаций, 
было ясно, что его назначе
ние меняется: предстояло
своими силами вести работы 
от начала до конца. В ре
зультате на трассе появился 
один из самых больших и 
красивых поселков — Уль- 
1̂ ан.

Каждую станцию на Бай
кало-Амурской магистрали 
строила какая-то шефская 
организация. В основе лежа
ли проекты соответствую
щих республиканских. ин
ститутов.

Но все решения смежни
ков стекались к головной 
проектной организации, ко
торая и контролировала эти 
решения, делала замечания. 
Этой проектной организаци
ей был «Томгипротранс».

Рассказывает Александр 
Сергеевич Потатуев, руково
дитель института:

— Для республиканских 
институтов проектирование 
и осуществление работ бы

ло очень сложным, особенно 
с фундаментами сооруже
ний. Шефы не привыкли к 
таким суровым климатиче
ским и грунтовым условиям. 
Например, вокзал на Тахоре 
(поселок Звездный) пост
роен из армянского туфа. 
Красивый материал, но бы
ли большие сомнения в его 
морозостойкости. Пришлось 
в Томске делать анализы, 
прежде чем разрешить 
строительство.

Или история с Кунермой. 
Она расположена в восьми
балльной зоне сейсмичности. 
Совершенно оригинальные 
климатические условия: сне
говая нагрузка в 2—3 раза 
превышает нормы. Это даже 
Д.ЯЯ нас, работающих всегда 
в сибирских условиях, была 
проблема, а тем более для 
«Чеченгражда н п р о е к т а». 
Пришлось повозиться: со
оружения проектировали 
дважды и в основном пере
шли в строительстве на де
рево.

Томичам, кроме того, что 
сами проектировали, приш
лось еще ревизировать про
екты смежников. Эта работа 
требовала большого такта. 
Но все было хорошо.

■ Мы двигались на запад, 
оставляя позади километры 
железной дороги, а каждый 
день открывал нам новые 
поселки, новые горы, новых 
людей. Кунерма — Улькан—• 
Магистральный — Звезд
ный — Ния — Усть-Кут — 
это маршрут в пространстве 
и времени, ставший марш
рутом рождения БАМа, те
перь уже построенного и 
действующего Западного 
участка магистрали.

На этом небольшом про
странстве от Кунермы до 
Усть-Кута собрались пред
ставители всех братских 
республик нашей страны. 
Здесь осуществляется на де
ле самый главный принцип 
— взаимопомощь. Общность 
взглядов, дел рождает то 
самое пространство, вырван
ное у «непроходимости», о 
котором сказал Е. Евтушен
ко и которое определяется 
не только промышленными 
километрами дороги и по
строенными поселками. Оно 
определяется силой неру
шимого союза нашей друж
бы, нашего братства. Каж
дая встреча на БАМе при
носила новые подтвержде
ния тому, что томичи •— 
первые и непосредственные 
участники главной стройки 
века.

О. ЯКУШЕВА.

З а б о т л и в ы е  ш е ф ы
в  Октябрьско.м районе 

сложились прочные шеф
ские связи промышленных 
предприятий, научно-иссле
довательских институтов, 
транспортных организаций и

детских дошкольных учреж
дений. На деле проявляется 
забота о детях, об их раз
витии и воспитании.

Не один год шефствуют 
над яслями-садом № 1 кол

лективы гормолзавода и ав
токолонны № 1235. Взрос
лые бывают , у ребят на 
праздниках, организуют для 
них выезды на природу, 
экскурсии. Большую помощь 
оказывают администрации 
сада в сешении хозяйствен
ных вопросов, заботятся о

закреплении кадров. Отлич
но нынче подготовлено к 
зиме и здание сада. Не слу
чайно в соревновании шеф
ствующих организаций эти 
предприятия заняли первое 
.место.

А. АКСЕНОВА, 
секретарь Октябрьского 

райисполкома.

П О Т Е Р Я М ,  Б Е С Х О З Я Й С Т В Е Н Н О С Т И - З А С Л О Н

Беззащитные в  в коровники
— Пока отремонтировали 

только деревянную ‘часть 
помещений, ■—• объясняет 
главный зоотехник колхоза 
имени 50-летия Великого 
Октября Шегарского района 
В. И. Пасека рейдовой бри
гаде.

Цель рейда — проверка 
противопожарной безопасно
сти сельскохозяйственных 
помещений, их готовность к 
зимнестойловому содержа
нию.

Заходим в один коров
ник, в другой — картина од
на и та же: электрохозяйст
во не отлажено, деревянные 
конструкции не обработаны 
огнезащитном составом. А 
между тем в котельной тру
ба дымохода не изолирована 
от деревянной крыши, не 
оборудована искрогасителем. 
Случись вспыхнуть огню, и 
коровник с животными ока
жется абсолютно беззащит
ным. Потому что самого

элементарного для тушения 
пожара здесь нет.

В первом отделении кол
хоза в телятнике, где стоит 
молодняк, еще и загромож
дены эвакуационные выхо
ды. На что надеются руко
водители хозяйства? Ведь 
совсем недавно здесь уже 
считали убытки, и нема
лые: сгорел кормоцех.

О профилактике пожаров 
не позаботились и в Бату- 
ринском отделении совхоза 
«Вперед» этого же района. 
Печальная картина предста
ла перед нашими глазами 
на молочнотоварной ферме 
этого же отделен1!я. Терри
тория захламлена сгораемы
ми материалами, а котель
ная одного из коровников 
просто чудом еще не вызва
ла беды. Аппаратура, кото
рая в ней установлена,—ку
старного изготовления и со
держится в плачевном со
стоянии. Но специалисты

хозяйства как будто ходят 
с закрытыми глазами.

За грубейшие нарушения 
правил противопожарной 
безопасности на управляю
щего Батурински.м отделе
нием Н. С. Петрова наложен 
штраф.

Особый подход к сохран
ности социалистической соб
ственности продемонстриро
вало руководство совхоза 
«Трудовик» Томского райо
на.

На ферму центрального 
отделения мы приехали 
вместе с директором хозяй
ства А. Я. Оксенгертом. 
Альберт Яковлевич с гордо
стью показал здание сан
пропускника, новые, подъез
ды к помещегшям, работаю
щий кормоцех. Затем мь: 
посмотрели коровники. Дей
ствительно, все было готово 
к приему животных, все 
предусмотрено.

Сославшись на какую-то 
важную встречу, директор

уехал, а мы продолжили 
осмотр отделений совхоза. И 
каково же было удивление, 
когда мы приеха.чи в Оль- 
говку, которая находится на 
приличном расстоянии и от 
конторы, и от центрального 
отделения совхоза.

Здесь гостей явно не жда
ли. Мы увидели вопиющую 
бесхозяйственность. Ремон
том, как говорится, и не 
пахло. Коровники стоят в 
том виде, в каком их бста- 
вили, выгнав скот на паст
бища. Какого-либо огражде
ния, охраны нет и в помине. 
Заходи — и делай, что хо
чешь. Связи с конторой, с 
пожарными нет. Огонь ту
шить нечем: никаких под
ручных средств нет, водона
порная башня не приспо
соблена для забора воды, а 
каких-либо водоемов приро
да тоже не «построила».

Похоже, что в этом отде
лении «Трудовика» получит
ся так же, как и в Поросин-

ском отделении совхоза «Ок
тябрь». Три недели сто
ят й«ивотные в , помещениях, 
абсолютно не подготовлен
ных в противопожарном от
ношении.

Сейчас по всей стране ши
рится движение за сохран
ность народного достояния. 
Во многих хозяйствах на
шей области этой работе 
придают большое значение. 
И результаты не могут не 
радовать.

— Пять лет уже живем 
без пожаров, — рассказыва
ет директор совхоза имени 
50-летия СССР Томского рай
она А. П. Масалыкин. — У 
нас есть собственная пожар
ная служба, две машины. 
Круглькв сутки дежурят . до
зорные. Недавно в хозяйстве 
появилась 8-тонная перед
вижная емкость для воды. 
Короче, на всякий пожар
ный случай у нас припасе
но многое...

Мы побывали на Рыба- 
ловском комплексе, где его 
управляющий И. П. Ганжа 
познакомил с целой систе
мой мер, направленных на 
предотвращение пожаров.
, Во всем, что мы видели 
на ко.мплексе, чувствуется 
забота об охране добра. На
дежное ограждение ком
плекса, строгая пропускная

система на его территорию, 
круглосуточное дежурство 
скотников и сторожей, проч
ная телефонная связь с по
жарной службой — это 
лишь немногое из того, что 
сделали рыбаловцы. Больше 
тысячи голов крупного ро
гатого скота надежно защи
щены.

Этот комплекс по праву 
можно назвать одним из 
лучших в области в проти
вопожарном отношении.
Здесь есть чему поучиться, 
особенно тем хозяйственни
кам, которые привыкли 
лишь во вторую, а то и в 
третью очередь заниматься 
«пожарными» делами.

К сожалению, еще неред
ко многие руководители 
проявляют вопиющее без
различие к предписаниям 
государственного надзора. 
Хочется напомнить им одну 
истину: пожар легче преду
предить, чем погасить.

Ю. МАТРОСОВ, 
начальник инспекции 
государственного пожар
ного надзора Шегарского 

района;
А. СКАЧКОВ, 

нач.'^ьник отделения 
пожарной охраны Том

ского РОВД;
Н. ПОЛА, 

наш нештатный корр.

АДРЕС. 
НОВОСТЕЙ

т о й
Еще два 

доктора наук
Вькшая аттестационная 

комиссия утвердила в уче
ной степени доктора истори
ческих наук доцента кафед
ры истории КПСС Л. Н. 
Ульянова. Его докторская 
диссертация посвящена ис
следованию деятельности 
КПСС по восстановлению и 
развитию сельского хозяйст
ва Сибири в послевоенные 
годы.

Труды Л. Н. Ульянова 
широко используются исто
риками. Сам он является 
членом редколлегии книги 
по истории крестьянства Си
бири, участвует в работе 
Западно-Сибирской эксперт
ной комиссии по координа
ции научных исследований 
в области истории КПСС и 
партийного строительства, 
участвовал в подготовке 
многотомной «Истории Си
бири».

В историко-партийной ли
тературе до сих пор не бы
ло исследования деятельно
сти 16-тысячного отряда 
сельских коммунистов Си
бири в 1945—1958 годах. Док
торская диссертация Л. Н. 
Ульянова — первое подроб
ное исследование на эту те
му.

ВАК утвердил в ученой сте
пени доктора технических 
наук доцента кафедры хи
мической технологии топли
ва А. В. Кравцова. Его дис
сертация посвящена разра
ботке новой технологии по
лучения искусственного топ
лива путем синтеза окиси 
углерода и водяного пара. 
Предложено оригинальное 
решение, позволяющее ути
лизировать вредные выбро
сы в атмосферу и получгпъ 
при этом жидкое топливо.

Новая
специальность

На базе кафедры про
мышленной и медицинской 
электроники электрофизиче
ского факультета, которой 
руководит заслуженный дея
тель науки и техники 
РСФСР профессор Л. М. 
Ананьев, с, нового учебного 
года открылась специаль
ность «электронно-медицин
ская аппаратура». Х^афедра 
готовила таких специали
стов в индивидуальном по
рядке в течение нескольких 
лет, в частности, для Том- 

“"ского филиала Всесоюзного 
онкологического научного 
центра АМН СССР. Теперь 
здесь будут готовить спе
циалистов по электронно- 
медицинской аппаратуре и 
обслуживанию ее во время 
обследования и лечения 
больных.

Для Томского 
нефтехима

Более 600 тысяч рублей 
капиталовложений освоил 
районный ССО «Дружба» на 
строи'^ельстве объектов Том
ского нефтехимического 
комбината. Особенно отли
чились девичьи отряды 
«Юность» и «Орион». По- 
ударно.му трудился отряд 
«Альтаир» на капитальном 
ремонте коровника Подсоб
ного хозяйства комбината. 
Студенты активно помогали 
рабочим на заготовке кор
мов для общественного жи
вотноводства, провели два 
субботника на Кузовлев- 
ском тепличном комбинате.

Корпус
вычислительного 

центра — в действии
Пущен в эксплуатацию 

корпус вычислительного 
центра института. Здесь у.же 
начались занят11я студентов 
факультета автоматики и 
вычислительной техники 
влившегося в учебно-науч
но-производственный ком
плекс «Кибернетика». Для 
них оборудован учебный 
класс, и.меющий связь с .ма
шинным залом, где установ
лены ЭВМ ЕС-1922, 1033
1060.

Благодарность 
за труд

Партком и рабочий коми
тет Ергайского леспромхоза 
прислал в институт благо
дарность бойцам линейного 
ССО «Прометей» электро
энергетического факультета 
за отличную работу по ре
конструкции низковольтных 
электросетей в поселке 
Красньш Яр Кривошеинско- 
го района. За трудовой се
местр студенты построили 
33 километра линии, освоив 
120 тысяч рублей.

Такую же искреннюю 
благодарность выразили фа
культету администрация и 
партийный комитет совхоза 
«Знамя» Молчановского 
района за активное уча
стие в монтаже высоко
вольтной линии электропе
редачи.

Р. ГОРСКАЯ,
А, КУЗНЕЦОВА.
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интервью ЧТО ТАМ, В АТМОСФЕРЕ ? !
в ИНСТ11ТУТЕ ОПТИКИ АТМОСФЕРЫ СОСТОЯЛСЯ 

ВСЕСОЮЗНЫЙ СИМПОЗИУМ, ПОСВЯЩЕННЫЙ ЛА
ЗЕРНОМУ И АКУСТИЧЕСКОМУ ЗОНДИРОВАНИЮ 
АТМОСФЕРЫ. НАШ КОРРЕСПОНДЕНТ ОБРА
ТИЛСЯ К ЗАВЕДУЮЩЕМУ ЛАБОРАТОРИЕЙ ИН
СТИТУТА ОПТИКИ АТМОСФЕРЫ ДОКТОРУ ФИЗИ
КО-МАТЕМАТИЧЕСКИХ НАУК Г. М. КРЕКОВУ С 
ПРОСЬБОЙ РАССКАЗАТЬ О ПРОБЛЕМАХ, СТАВЩИХ 
ТЕМОЙ ЭТОГО ФОРУМА.

— Седьмой симпо,зиум 
оказался настолько необыч
ным, — сказал Георгий Ми
хайлович. ■— И вот в каком 
плане. Б дискуссии приня
ли участие 150 человек —• 
представители 23 городов 
Союза, в том числе Моск
вы, Минска, Ленинграда, 
Киева, Алма-Аты, Нориль
ска. В основном — моло
дежь. Однако это не ска
залось на уровне работы. 
Симпозиум показал не толь
ко широкий диапазон тема
тики, но и оригинальность, 
глубину научного поиска. 
Скажем, если на первом Все
союзном симпозиуме, кото
рый состоялся в 1970 году 
В Томске, действовала лишь 
одна секция, то сейчас ' — 
шесть. Деятельность каж
дой из них подчинена од
ной це,ди — познанию атмо
сферы. Задача весьма труд
ная. Ведь то, что мы назы
ваем таким знакомьш и, 
казалось бы, таким понят
ным С.ЛОВОМ «атмосфера», 
на поверку — явление не
вероятно сложное. Ибо там, 
в атмосфере, все измен
чиво, нет ничего постоян
ного.

Люди мечтают управлять 
климатом. Но прежде надо 
изучить атмосферу, изу
чить так, чтобы получать о 
ней точную и максимально 
подробную информацию. 
11ричем стремительно! Осу
ществить такое способен 
лишь лазерный луч. Пока 
он один умеет передавать 
информативный сигнал со 
скоростью света. Правда, 
у него есть помощница — 
акустика, а точнее, акусти
ческое зондирование. Так 
вот, на этом симпозиуме об
суждались очень интерес
ные данные, полученные при 
совместном изучении струк
туры пограничного слоя 
атмосферы.

На первом Всесоюзном 
симпозиуме были сформу
лированы основные задачи, 
идеи предстоящих исследо
ваний. Тогда началась на
ука о лазерном зондирова
нии.

— Георгий Михайлович, 
здесь, вероятно, уместно 
вспомнить, что это начало 
было положено небольшой 
группой ученых, а точнее, 
коллективом лаборатории 
инфракрасных излучений 
Сибирского физико-TexHii- 
ческого института, которой 
руководил тогда доктор фи
зико-математических наук,  ̂
ныне академик В. Е. Зуев. !

— Совершенно верно. Га
зета «Красное знамя» в 
свое время сообщала, что 
именно там родились пер
вые .лазерные установки ме
теорологического назначе
ния. Позднее тема лазерно
го зондирования, связанная 
с исследованием атмосферь», 
была по.ложена в основу ра
боты Института оптики ат
мосферы. Вскоре успех на
учных поисков молодого 
коллектива стал общеприз
нанным, и потому институт 
получил статус координиру
ющей организации по воп
росам распространения ла
зерного излучения в атмо
сфере. Такое признание 
приятно, однако оно нала
гает и серьезную ответст
венность. Требует не толь
ко фундаментальных, но и 
прикладных исследований. 
Ведь интерес к ним растет.
И не только со стороны 
ученых, работающих в дан
ной области. В адрес орг
комитета седьмого симпо
зиума пришло множество 
писем из различных отрас
левых институтов, промыш
ленных предприятий и 
организаций страны с прось
бой разрешить их предста
вителям присутствовать на 
симпозиуме в качестве на
блюдателей. Это свидетель
ство того, что данные ис
следования способны прине
сти огромную выгоду народ
ному хозяйству.

— Вы затронули очень
важный вопрос. Несколько 
лет назад большой интерес 
у читателей вызвала книга 
В. Е. Зуева «Лазер покоря
ет небо». Если позволите, 
процитирую несколько строк, 
имеющих прямое отноше
ние к нашей беседе: «Ла
зерная техника открывает 
совершенно новые возмож
ности в решении такой об
щечеловеческой проблемы, I 
как проблема краткосроч
ных и долгосрочных прог
нозов погоды. Подсчитано, 
например, что увеличение 
достоверности прогнозов
всего ' на один процент спо
собно дать стране до 1 мил
лиарда рублей годового эко
номического эффекта». Эти 
строки написаны десять лет 
назад. Тогда эта мысль по
давалась как научная идея. 
Прошло время...

— И оно подтвердило 
идею конкретным делом. То
мичи создали такие лазе
ры, которые, образно го
воря, способны работать на 
воде и суше, в небе и под

землей. Их качество прове
рялось в различных усло
виях. Они испытывались на 
севере Кольского полуостро
ва, шахтах Донбасса. В 
Томске лазерные установки 
ведут наблюдение за состо
янием атмосферы в районе 
асфальтового завода, на бе
регу Томи, в аэропорту. На
шими лазерами заинтересо- 
BavTHCb и специалисты со
циалистических стран. В 
Болгарии, к примеру, дей
ствует многоцелевой лазер
ный локатор, определяющий 
степень загрязнения атмо
сферы, скорость ветра, но 
самое главное — он спосо
бен предсказьшать зарож
дение градоопасных обла
ков. Установка создана уче
ными И. В. Самохваловым 
и Б. В. Каулем. Такие ло
каторы используют явление 
так называемой деполяри
зации локационного сигна
ла. Кстати, на симпозиуме 
именно эта тема стала 
предметом наиболее острой 
дискуссии.

Весьма оригинальными 
оказались теоретические ис
следования молодых физи
ков С. И. Кавкянова и С. А. 
Гынгазова (Институт опти
ки атмосферы), В. Н. Щер
бакова и В. Н. Кузьмина 
(НИИ физики, г. Минск) и 
ряда других. А установка, 
авторы которой томские 
ученые Ю. Ф. Аршинов и 
С. М. Бобровников, доведе
на до такого практического 
уровня, что симпозиум ре
комендовал союзным мини
стерствам обеспечить их се
рийный выпуск.

— Научные сенсации — 
явления крайне редкие. Но, 
может быть, высказывались 
новые точки зрения, идеи, 
меняющие привычное пред
ставление? Возможно, что- 
то вькзвало удивление, вос
хищение или... зависть. Бе
лую, конечно.

— Не стану скрывать, 
пришлось испытать и чув
ство зависти. К коллегам 
из Минска, например. Они 
получили весьма дельные 
сведения о тонкой структу
ре аэрозольного aanojjpeHHH 
атмосферы. Им удалось осу
ществить это в комплекс
ном эксперименте с помо
щью летающей лаборатории 
на самолете «Ил-18» и прибо
ров, установленных на вы
сотной метеорологической 
башне в г. Обнинске. Вот 
уж поистине- завидные ус
ловия для нашего брата-ис- 
следователя! Впрочем, и 
гостям пришлось кое в чем 
позавидовать нам. Скажем, 
результатам, полученным 
при высотном (17—20 ки- 
•дометров) зондировании во
дяного пара в атмосфере. 
Они получены группой спе
циалистов под руководством 
кандидата физико-матема
тических наук Б. Н. Мари-

чева. Были на симпозиу
ме и такие работы, ко
торые .действительно ме
няли общепринятые пред
ставления. Например, дол
гое время ученые счи
тали; примеси малых эле
ментов (натрий, литий и 
другие), находящиеся в ат
мосфере на высоте 70—80 
километров, — космического 
происхождения. Харьковча
не эту точку зрения поста
вили под сомнение. Пока
зали, что значительное ко
личество лития появляется 
после извержения вулканов.

Интересны и результаты 
комплексного исследования 
пограничного слоя атмосфе
ры (работа томских ученых) 
средствами акустического и 
оптического зондирования. 
Ученые считают: это тот
путь, который позволит кон
тролировать метеообстанов
ку морских, речных и аэ
ропортов. Иными словами, 
в недалеком будущем мь1 
будем иметь всепогодные 
порты.

— Заманчивая перспекти
ва. Коль вы, Георгий Ми
хайлович, заговорили о бу
дущем, то, может быть, при
откроете его завесу? Что 
сулят дальнейшие исследо
вания?

' — Дальнейшие познания. ■
Лазерный луч — сложный 
и многогранный инструмент 
научного поиска. С его по
мощью предполагается изу
чение рыбных запасов мо
рей и океанов. Работы в 
этой' области уже начались. 
Есть предпосылки приме
нения лазера для поиска 
природных ископаемых, в 
частности, нефти и газа. Од- 
на̂ со тема нашей беседы 
атмосфера, которая, повто
ряю, во многом пока остает
ся загадкой. Чтобы познать 
ее, нужна техника, причем 
очень сложная. Следователь
но, нам придется разрабаты
вать ее и создавать. Наше
му институту сейчас помо
гает специальное конструк
торское бюро научного при
боростроения «Оптика». А 
дальнейшие перспективы 
мы связываем с развитием 
так называемых БЭКов 
(больших эксперименталь
ных комплексов). Строи
тельство одного из них уже 
началось. БЭК поможет 
проникнуть в верхние слои 
атмосферы. Но нужен кос
мос. Недавно в институте 
создана лаборатория зонди
рования атмосферы косми
ческими средствами. Так 
вот, основные направления 
развития космиче'ских
средств . лазерного зонди
рования были сформулиро
ваны уже на этом ' симпо
зиуме. С.ДОВОМ, впереди по
иск, как в любой науке.

Беседу записала
Л. МЕРЦАЛОВА.

ВЕ Т Е РАН С О В Е Т С К О Й  ЭНЕРГ ЕТИКИ
УКР А И Н С КАЯ  ССР. Ветера

ном советской эн е р ге ти ки , сим 
волом индустриальной  мощ и 
С траны  Советов назвал Д неп
р о г э с  Леонид Ильич Бреж нев 
Б кн и ге  «Возрождение». Пол^ 
века назад дал т о к  первы й 
а гре гат  станции  на Днепре. 
Дело героев первы х пятиле
т о к  уверенно продолж или их 
сы новья . и в н у ки , у ч а с тн и ки  
послевоенного возрож дения

ГЭС. М астерство, сам оотвер
ж енность  днепрогэсовцев по 
зволили ставить и успе ш н о  
осущ ествлять смелые и н ж е н е р 
ные задачи. Рядом с действу
ю щ им залом возвели еще один 
— ДнепроГЭС-2.

Р е ко н стр укц и я  гидроузла по
зволила ре ш и ть  ряд ва ж н ы х  
н аро д но хозяй ственны х пр о 
блем. П л отину укр а си л а  совре
менная автом агистраль, у л у ч 

ш ивш ая сообщ ение м еж ду час
тям и города на р а зн ы х  бере
га х  р е ки . С троительство вто
рой очереди стан ци и  при  го 
товой плотине обош лось в три 
раза дешевле и давно уж е  
полностью  о ку п и л о  все затра
ты . Ныне м ощ ность Д непро
гэса  превы сила полтора мил
лиона киловатт.

В эти  дни д р у ж н ы й  кол л ек
тив станции  успе ш н о  несет

Э Т А  У Д И В И Т Е Л Ь Н А Я  К А П У С Т А

Расшмжите о целебных 
свойствах белокочанной ка
пусты?

А. ВЕДЕРНИКОВА.
г. Т ом ск .
Капуста' известна людя.м с 

незапамятных времен. И 
всегда к ней относились с 
уважением и любовью, по
тому что замечено: те, нто 
ест .много капусты свежей 
и квашеной, не страдают 
от недостатка витаминов, 
реже болеют. В капусте бе
локочанной содержится мно
жество ценных веществ. 
Разнообразен набор витами
нов, есть каротин. А  вита
мина С в ней больше, чем в 
мандаринах и лимонах. 
Причем^. содержащаяся ^во 
многих"' растениях аскорби

новая кислота при хране
нии и обработке окисляется 
под действием кислорода. В 
капусте же свободной кис
лоты нет, только в период 
кипячения аскорбеген пере
ходит в витамин С. Вот по- 
че.му, вопреки общему пра
вилу, при умеренной тепло
вой обработке капусты со
держание аскорбиновой кис
лоты в ней не уменьшает
ся, а увеличивается.

няется витамин С, увеличи
вается содержание органи
ческих кислот, стимулиру
ющих выделение желудоч
ного сока и желчи.

Весьма разнообразен ми
неральный состав капусты: 
особую ценность представ
ляют калий, сера, кальций, 
фосфор, магний, железо, 
кобальт, медь, цинк. Со
держится много ценных бел
ков, клетчатки, углеводов, 
жиров, ферментов, органи
ческих кислот, фитонцидов, 
пектиновых, дубильных и 
других веществ.

А квашеная капуста при
обретает еще и новые по
лезные свойства. Клетчатка 
ее разрыхляется, поэтому 
она лучше усваивается. При 
квашении полностью сохра-

Капуста обладает важны
ми лечебными свойствами. 
Давно народная медицина 
использует ее как болеуто
ляющее и смягчающее свой
ство. Сок свежей и кваше
ной капусты рекомендуют 
применять при- некоторых 
заболеваниях желудочно-ки
шечного тракта (по совету 
врача).

Высокое содержание ка
лия в капусте спо
собствует выведению из
лишней жидкости из ор
ганизма, что очень важно 
при отеках сердечного и по
чечного характера. Капусту 
включают в лечебную диету 
при подагре, желчно-камен
ной болезни. Особо рекомен
дуется есть капусту при 
атеросклерозе: содержащие
ся в ней пектиновые веще
ства помогают выведению 
холестерина.

Е ж д у н а р о д н а я

н ф о р м а ц и я

в ы с т у п л е н и е !
Ф. МИТТЕРАНА

Е П О Р Т Е Р Ы  Т А С С  и АПН сооБщают

труд овую  ва хту  в честь 60- 
летия образования СССР. К 10 
октяб ря  кол л е кти в  станции  
наметил завер ш ить  вы пол не
ние годового  плана по вы ра
ботке  эл е ктр о эн е р ги и .

НА СНИМ КЕ: Д непровская
ги д роэл ектр останци я  имени 
В. И. Л енина.

Ф ото А. К расо вско го .
(Ф о то хр о н я ка  ТАСС).

ц ен н ы й
ВКЛАД 
в БОРЬБУ 
ЗА МИР

КАРАКАС. Как ценный 
вклад во всеобщую ^рьбу 
за мир расценивают венесу
эльские официальные орга
ны массовой 1шформации и 
общественность страны ответ 
товарища Л. И. Брежнева 
на обращение политических 
и общественных деятелей 
Венесуэлы. Советский Союз 
выступает за предотвраще
ние опасности новой миро
вой войны, отмечает нацио
нальное информационное 
агентство Венпрес, особо 
подчеркивая, что ответ Л. И. 
Брежнева подтверждает ми- 
ролгобивь»!, дружественный

*" 'V

В состав диеты, способст
вующей снижению веса, на
ряду с различными овоща
ми и фруктами включают 
свежую и квашеную капус
ту. Это связано с те.м, что в 
состав белокочанной капус
ты входит тартроновая кис
лота, тормозящая превраще
ние углеводов в жиры. Сле
дует, однако, помнить, что 
тепловая обработка эту кис
лоту разрушает.

Сок квашеной капусты, в 
котором содержится большое 
количество молочной кисло
ты, рекомендуется употреб
лять при сахарном диабете. 
Если нужно ограничить по
требление соли, капусту 
предварительно промывают 
кипяченой водой, отжимают.

Пусть чаще будет капус
та на вашем столе; свежая, 
вареная, жареная, квашеная. 
Особенно это важно . зимой 
и весной, когда ощущается 
нехватка витаминов. Людя.м 
пожилого и среднего воз
раста надо постараться есть 
капусту каждый день.

внешнеполитический курс 
СССР. Государственная те- 
•лекомпания «Венесолана де 
телевисьон» обращает вни
мание на доброжелатель
ный, искренний характер 
ответа советского руководи
теля.

Газета венесуэльских ком
мунистов «Трибуна популар» 
указывает: Советский Союз 
снова продемонстрировал 
свою полную поддержку 
предложений и инициатив 
всех государств, выступаю
щих за политическое реше
ние спорных вопросов на 
справедливой основе за сто
лом переговоров. Венесуэль
ская общественность, под
черкивает газета, полностью 
поддерживает все мирные 
инициативы Советского Со
юза.

«Полностью разделяя на
шу тревогу за будущее ми
ра, товарищ Брежнев снова 
подтвердил, что Советский 
Союз делает все от него за
висящее, чтобы предотвра
тить ядерную опасность. 
Именно на это направлены 
такие его шаги, как сокра
щение численности совет
ских войск и вооружений 
в Центральной Европе и 
приостановление разверты
вания и сокращение коли
чества ядерного оружия 
средней дальности, как при
нятое Советским Союзом в 
одностороннем порядке обя
зательство не применять 
первым ядерное оружие»,— 
заявил подписавший обра
щение кандидат на пост 
президента страны X. В, 
Ранхель.

Как важную акцию, на
правленную на консолида
цию борьбы народов лати
ноамериканских стран за 
мир, международную безо
пасность, демократию и 
социальный прогресс, за 
право народов на самоопре
деление и национальную не
зависимость, расценил ответ 
товарища Л. И. Брежнева 
председатель партии «Изби
рательное движение наро
да» Л. В. Прието, также 
подписавший обращение.

Политические и общест- 
венньхе деятели, направив
шие обращение советскому 
руководителю, выражают 
искреннее удовлетворение в 
связи со столь широким, 
подробным и положитель
ным ответом на него това
рища Брежнева, заявил из
вестный профсоюзный ру
ководитель Венесуэлы Крус 
Вильегас.

АНГЛИЯ. Мощная демонстрация протеста против по
литики консервативного правительства состоялась в 
Лондоне (на снимке). Она стала кульминацией проводив
шегося в Англии по призыву БКТ «дня действий» в 
поддержку требований медицинских работников о повы
шении заработной платы, об увеличении ассигнований 
на нужды здравоохранения. ^

Телефото АП—ТАСС.

ПАРИЖ. Резкой критике 
подверг финансово-экономи
ческую политику Соединен
ных Штатов, жертвами ко
торой становятся в первую 
очередь молодью независи
мые государства, президент 
Франции Ф. Миттеран.

Выступая на проходя
щей в столице Заира Кин
шасе 9-й конференции глав 
государств правительств
франкоязычной Африки и 
Франции, президент отме
тил, что финансовую систе
му ведущей страны капита
листического мира «охватил 
беспорядок». «Беспорядоч
ные колебания ее валюты 
создают невыноехгмые усло
вия для большинства стран, 
и особенно для развиваю
щихся государств», — ска
зал он.

Ф. Миттеран решительно 
осудил курс Вашингтона на 
свертывание экономической 
помощи странам Африки, 
Азии ir .Латинской Амери
ки. Он подчеркнул также, 
что в политике индустри
альных держав Запада по 
отношению к развивающим
ся странам вообще наблю
дается «усиление упрямст
ва, нерешительность и от
сутствие всякого представ
ления о проблемах разви
тия «третьего мира».

Комментируя выступление 
президента, агентство Франс 
Пресс подчеркивает, что 
оно явилось «обвинитель
ным ■ актом Ф. Миттерана 
против Соединенных Шта
тов». «По мнению  ̂ главы 
французского государства,— 
пишет сегодня газета «Юма- 
ните», — промышленно раз
витые страны, среди кото
рых главенствующие пози
ции занимают США, несут 
ответственность за положе
ние, в котором находятся 
африканские страны».

ПРАГА, 9 октября. В Че
хословакии начались отчет- 
но-выборнцю конференции 
областных.: организаций Со
юза чехословацко-советской 
дружбы, ^оюз, насчитыва
ющий feJiee 2,5 млн. чле
нов, готовится к своему IX  
съезду, намеченному на де
кабрь. Касаясь итогов рабо
ты, проделанной в ходе 
подготовки к съезду, гене
ральный секретарь ЦК 
СЧед М. Завадил сообщил 
корреспонденту ТАСС, что 
прошедшие отчетно-выбор
ные собрания в первичных 
организациях и конферен
ции в районах показали; 
члены СЧеД единодушно 
поддерживают политику 
КПЧ, полностью разделяют 
ленинские .принципы миро
любивой политики Советско
го Союза и активно борют
ся за их осуществление. 
Главной своей задачей ак
тив союза считает дальней-

ДРУЖБЕ ВЕРНЫ
шее совершенствование иде
ологической работь^ повы
шение активности каждого 
члена СЧед в разъяснении 
советской внутренней и 
внешней политикй, расши
рение масштабов чехосло
вацко-советского сотрудни
чества.

Значительное внимание 
уделялось участию этой 
массовой организации в 
развитии трудовой инициа
тивы трудящихся, повыше
нию ее роли в выполнении 
народнохозяйственного пла
на, в пропаганде и внед
рении передовых советских 
методов труда и техническо
го опыта, а" также'*-, выпол
нении заказов для Совет
ского Союза. Ныне в Че
хословакии работает 12.300 
бригад социалистического

труда имени чехословацко- 
советской дружбы, сообщил 
М. Завадил. В районных 
конференциях приняли уча
стие свыше 30 тькяч акти
вистов. Они внесли огромное 
количество предложений по 
дальнейшему совершенство
ванию работы всех органи
заций Союза чехословацко- 
советской дружбы.

Нынешняя отчетно-выбор
ная кампания в СЧСД, за
явил в заключение М. За
вадил, способствует даль
нейшему укреплению исто
рической роли нашего со
юза — ак'гивного соратника 
Коммунистической партии 
Чехословакии в проведении 
ее подлинно интернацио
нальной политики неруши
мой дружбы и сотрудниче
ства с Советским Союзом.

СОДЕЙСТВОВАТЬ
ВЗАИМОПОНИМАНИЮ
МЕЖДУ НАРОДАМИ

ПРИСТОН (штат Нью- 
Джерси). Здесь состо-ялась 
встреча видных религиоз
ных деятелей из социалис
тических стран и США. Это 
была пятая в серии таких 
встреч, начавшихся в 1962 
году в Карловых Варах и 
призванных содействовать 
взаимопониманию между 
народами социалистических 
стран и США, развитию со
трудничества .

Встреча «Карловы Вары- 
пять» убедительно п-роде- 
.монстрировала, что круп
нейшие церкви США не 
поддерживают курс нынеш
ней вашингтонской админи
страции на конфронтацию 

и подстегивание гонки во

оружении, выступают за 
разрядку международной 
напряженности и укрепле
ние мира. «Мир должен 
строиться на доверии друг 
к другу, а не на страхе. 
«Концепция» ядерного сдер
живания лжива от начала 
до конца. Мы считаем не
обходимым ядерное замора
живание и разрядку», — 
подчеркнул в беседе с кор
респондентом ТАСС один 
из руководителей пресвите
рианской церкви США 
Уильям Томпсон.
. В коммюнике, принятом в 
заключительный четвертый 
день встречи, ее участники 
указывают на настоятель
ную необходимость борьбы

против «гонки ядерных во
оружений и теорий огра
ниченной ядерной войны», 
выдаигаемьщ Вашингтоном. 
Они решительно высказа
лись за разоружение и 1>е- 
шение конфликтов мирным 
путем, выразив надежду на 
успех переговоров между 
СССР и США об ограниче
нии и сокращении страте
гических вооружений.

Главное внимание участ
ники встречи уделили за
даче активизации борьбы 
за мир, указал в беседе с 
корреспондентом ТАСС мит
рополит Киевский и Галиц
кий, патриарший экзарх 
Украины Филарет. Встреча 
продемонстрировала, что 
церкви как социалистиче
ских стран, так и США, 
указал он, понимают, что 
главная задача современнос
ти — сохранение мира, уг
роза которому стала неиз
меримо больше с приходом 
к власти администрации 
Рейгана.

О А Е :  в ы х о д  и з  т у п и к а  е с т ь
Срыв сессии в Триполи, 

организованный империа
листическими силами во 
главе с США, нанес чувст
вительный удар африкан
скому единству. По П'роше- 
ствии двух месяцев стано
вится особенно отчетливо 
видно, насколько кризис в 
ОАЕ чреват серьезными по
следствиями для Африки.

Закономерным поэтому 
можно считать то, чго в по
следнее время в африкан
ских странах (в там числе 
и в тех, которые бойкоти
ровали встречу Б Триполи) 
делаются попытки более 
трезво взглянуть на вещи. 
ОАЕ заведена в тупик, а 
что же делать дальше?

Высказываются различ
ные точки зрения: доби
ваться -кворума в Триполи, 
созвать чрезвычайную
сессию ОАЕ в другом мес
те, обнови-Гь хартию ОАЕ и 
т. д. Предложения самые 
разные как по существу, 
так и в деталях. Но все- 
таки главное во мнениях аф
риканских лидеров — это 
мысль о том, что необхо
димо возобновить нормаль
ную деятельность организа
ции.

Именно об этом шла речь 
во время поездок по афри
канским странам президен

тов Замбии и Мали. Раз
розненная и. разделенная 
Африка, заявил, например, 
Муса Траоре, не отвечает, 
ни интереса.м тех, к-го не 
поехал в Триполи, ни тех, 
.кто там был. И с этим нель
зя не согласиться. Как нель
зя не понимать, что есть 
вопросы, которые касаются 
всех и каждого на конти
ненте и которые должны 
решаться сообща.

Империалистические кру
ги, например, сейчас уси
ленно пытаются навязать 
Африке неоколониал^1стское 
решение намибийскои про
блемы и с этой целью ока
зывают давление на «при
фронтовые государства». 
Упорно протаскивается идея 
об «увязке» независимости 
Юго-Западной Африки с вы
водом кубинского контин
гента из Анголы. Речь идет 
о том, чтобы в конечном 
итоге установить в Виндху
ке угодный ЮАР и Западу 
режим и одновременно по
дорвать законное прави
тельство Луанды.

Необходимо дать достой
ный отпор этим империа
листическим проискам, И 
сделать это эффективнее 
всего можно только коллек
тивными усилиями.

Срыв сессии в Триполи не

дал возможности обсудить и 
поднятый правительством 
Маврикия В0П1ЮС о Диего 
Гарсия. Голос ОАЕ в защи
ту территориальной целост
ности государства — члена 
организации оказался бы 
сейчас весьма «стати. Он 
нужен и потому, что располо
женная на незаконно от
торгнутом от Маврикия 
острове крупнейшая воен
но-морская база США в 
Индийском океане угрожает 
десяткам развивающихся 
государств и африканским 
— не в последнюю очередь.

США и их союзники ни
когда не оставляли попы
ток подорвать ОАЕ, свер
нуть ее с антиимпериалис
тического курса. Эти попыт
ки особенно усилились при 
администрации Рейгана. 
Подкоп под ОАЕ, результа
том которого стал срыв ас
самблеи в Триполи, был 
спланирован и начал осу
ществляться задолго до на
значенной для ее откры
тия даты.

Играя на имеющихся про
тиворечиях с целью разоб
щить африканские госу
дарства, империалистиче
ские круги намеренно на
гнетали напряженность во
круг вопроса о Западной 
(ixape. (Решение о приеме

в члены ОАЕ послужило 
формальным предлогом для 
бойкота триполийской встре
чи некоторыми государст
вами). Представитель США 
в ООН Киркпатрик, совер
шившая в июле этого года 
поездку на африканский 
континент, откровенно пы
талась диктовать африкан
цам, как и что надо делать.

Очевидно, однако, в ка
кой империалистический 
капкан может угодить Аф
рика, если ее делами будут 
заниматься не сами афри
канцы, а силы, для кото
рых единство континента 
не стоит и ломаного гроша. 
Чтобы не допустить этого, 
необходимо прежде всего 
вывести ОАЕ из тупика. Как 
это сделать, должны ре
шить в самих странах Аф- 
рикж Вероятно, неизбед5ен 
какой-то ко.мпро.мисс, о ко
тором сейчас много гово
рится. Но одно совершенна 
ясно: Африке не миновать 
встречи в верхах. Ассамб
лею ОАЕ, по словам ниге
рийского министра иност
ранных дел Ишайя Ауду, 
ничто не может заменить.

Другой разумной альтер
нативы у Африки 
быть не может.

(АПН).
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3 Д вадцать  е ем ь  л е т  —  та - 
3 ков  педагогический  стаж  у  
3  В . А .  К о зло в о й  —  у ч и т ел ь -  
S ни ц ы  н а ч а льн ы х  классов  
§  средней  ш к о лы  Х г 50 горо*
=  да  Т ом ска . В ален ти н а  А л е к »
§  «е е в н а  —  опы тн ы й  и эр у - 
в  дированны й педагог. И з  го - 
3  да  в год  ее подопечны е 
В отли ч аю тся  успеш н ой  уч е -  
g  бой, ди сц иплинированностью  
3  и  пр очн ы м и  знаниям и , 
g  В . А .  К о зло в а  приним а- 
g  ет  д ея тельн ое  участи е  и 
I  в  общ ественной  ж и зн и  
1 к оллек ти в а ; руководи т
I  м етодическим  объедин е- 
g  нием  уч и телей  н а ч а льн ы х  
g  к лассов  в этой  ш коле . За- 
g  с луж ен н о  носит В ален ти н а  
§  А лек сеев н а  К о зло в а  п очет- 
g  ное  звание «О т ли ч н и к  на- 
I  р одного  просвещ ен ия ».

I Н А  С Н И М К Е : В . А .  К о з -  
3  лов а  со  своим и ученикам и .
I Фото в. Калин;1на.
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нина в произведениях писа-

И ф и а м к м ,

•ширтги
Спор между физиками и 

лириками закончен давно. 
Все поняли, что одно не 
противоречит, а даже помо
гает другому. И жизнь по
стоянно подтверждает это.

Школьник в щахтёрском 
поселке Забайкалья Влади
мир Абрамец рано полюбил 
чтение. «Вечера на- хуторе 
близ Диканьки» . Н.- Гоголя 
выучил почти наизусть и в 
пионерлагере пересказывал 
книгу ребятам, которые 
жадно слушали. Художест
венная литература стала по
стоянной потребностью. Вме
сте с тем рос интерес к точ
ным наукам, который при
вел его на физический фа
культет Томского универси
тета.

И вот Владимир Алексе
евич — преподаватель фи
зики сначала в ТПИ,- а за
тем в только что открыв
шемся институте радиоэлек
троники и электронной тех
ники. Его избирают секрета
рем комсомольской ортани- 
задии. Время уплотнено до 
предела, а все-таки ^он на
ходит час, чтобы зайти в 
книжный магазин, библио
теку, выкраивает вечер на 
интересную книгу.

Постепенно создалась до
машняя библиотека. Впро
чем, домашней ее можно 
назвать лишь условно,. Кни
ги все время «в ходу». — У 
сослуживцев, знакомых, на 
выставках клуба книголю
бов. Сейчас на полках — 
тома «Библиотеки всемир
ной литературы», «Библио
теки литературных памят
ников», книги из серии 
«Жизнь замечательных лю

дей», собрания сочинении 
русских, советских и зару
бежных писателей и поэ
тов.

Большой раздел библиоте
ки составляют . научно-тех
ническая литература по.спе
циальности, - книги по
шахматам. Владимир__ Алек
сеевич — увлеченный шах
матист-перворазрядник.
.. Восемь лет тому назад 
Б. А. Абрамец стал предсе
дателем первичной органи
зации Книголюбов в 
ТИАСУРе. Большой опыт 
педагогической и обществен
ной работы помог ему найти 
правильный путь в этой но
вой для него деятельности. 
Он убежден, что книголю
бы должны объединяться 
для пропаганды литературы, 
интересного поиска.

Создается клуб книголю
бов Дома ученых и
ТИАСУРа. В него входят 
научные работники, сотруд
ники института, студенты. 
Каждый учебный год из
дается абонемент, в кото
ром названы темы ежеме
сячных встреч. Кого оставит 
равнодушным разговор на 
темы: «Ленин и книга», «Ле
нин о Сибири», «Образ Ле-

телей и художников Сиби
ри», о творчестве декабри
ста Г. С. Батенькова, о поз- 
те-революционере Федоре 
Лыткине!

С докладами выступают 
сотрудники кафедр литера
туры университета, томские 
писатели. Знакомятся кни
голюбы с творчеством своих 
земляков. Члены литератур
ного объединения ТИАСУРа 
«Родник» читают здесь свои 
стихи и рассказы. Содержа- 

. тельны выставки, которые 
готовят сами члены клуба. 
Большой интерес вызвали 
встречи на тему «Издания 
томских ученых по личным 
библиотекам» и «Экслибрис 
Сибири и книги с автогра
фами в собраниях томских 
библиофилов и библиотеке 
ТГУ». Растет число активи
стов клуба. Подсказывают 
новые темы, выступают ■ с 
сообщениями доценты X. С. 
Бакшт, Б. Л. Агранович, ин
женеры Б. Б. Юрков, спорт
смен-альпинист В. А. Зай
цев и ишогие другие.

Первичная организация 
книголюбов выросла с 14 че
ловек до 500 среди сотруд
ников института, 900 студен
тов вступили в общество. 
Общество книголюбов еже
годно реализует в институ
те научно-технической ли
тературы в среднем на 8 
тысяч и художественной — 
на 2 тысячи рублей.

Новый учебный год, новые 
планы у книголюбов. Чтобы 
они осуществились, немало 
предстоит поработать руко
водителю клуба. Это дает 
Владимиру Алексеевичу 
большое моральное удовлет
ворение. Он помнит слова 
М. Горького: «Две силы наи
более успешно содействуют 
воспитанию культурного че
ловека — искусство и наука. 
Обе эти силы соединены в 
книге».

И. С И Н Я Е В А .

S ЧТО МОГУТ КУКЛЫ

ВЕТЕРАНЫ.
ОТЗОВИТЕСЬ

* * ♦
С лавный боевой п у т ь  в годы  

В еликой  О течественной войны  
прош ла 4 ‘Я гвард ейская О вруч- 
с ка я  Краснознам енная, орде
нов Суворова и Богдана Х м е л ь -. 
н и ц ко го  воздуш но-десантная 
д ивизия . Она сраж алась у 
Старой Р уссы , участвовала в 
освобож дении  С ум ской , К иев
с ко й , Ч е р н и го вско й , Ж и то м и р 

с ко й , В и н н и ц ко й  областей, 
М олдавии, Р ум ы ни и , В енгрии , 
А встр и и  и за кон чил а  войну 
под П рагой. В состав воздуш 
но-десантной д ивизии  входили 
9-й, 12-й, 15-й по л ки , 1-й арт
по л к, отдельная рота разведки , 
1 1 -й м ед ико-санитарны й  ба
тальон, батальон связи  и ав
тобат. Бы вш ие воины  дивизии  
в этом году провели четвер
ту ю  встречу в В ин н и ц кой  об
ласти. Совет ветеранов 4-й 
гва рд ей ской  воздушчио-десант 
ной дивизии  обращ ается к  од
нополчанам , не имею щ им еще 
связи с советом, с просьбой 
о т кл и кн у ть с я  по а-дресу:

150028, г .  Я рославль, • ул . Коо
перативная, 14, кв . 4, К отову  
А натолию  А л ександ ровичу.

lii *
40-летие ф ормиров а н и я 

отметили в сентябре это 
го  года ветераны 4-й зенит
но-артиллерийской  дивизии . 
Воевали в ней и том ичи. 
Группа  ветеранов дивизии  
просит о т кл и кн у ть с я  всех, 
кто  прош ел в ее составе 
дорогам и войны . В д иви 
зию  входили по л ки  606-й, 
640-й, 653-й, 633-й (253-й гвар
дейский ) ПВО. Адрес: 334920| 
К ры м ская  обл. П ервом айский  
район, пос. П ервом айское, ул. 
Таврическая, 14, В иноградову 
Олегу П етровичу.

Спортивная
панорама

Современное пятиборье.
Советские пятиборцы одер
жали командную победу на 
завершившемся в Риме 
чемпионате мира, .набрав в 
сумме 16.082 очка. На вто
ром месте сборная Венгрии
— 16.012, на трютьем —
Италии — 15.986.

В личном зачете первен
ствовал итальянский спорт
смен Даниэль Масала — 
5.680. Серебряная награда 
досталась Анатолию Старос
тину из Душанбе (5.431), а 
бронзовая — Жоэлю Бузу 
(Франция) — 5.414 очков.

Настольный теннис. Сбор
ная СССР в Москве победи
ла команду Бельгии — 5:2
— во втором туре первенст
ва Европейской лиги.

Фигурное катание. Мос
ковские фигуристы Елена 
Гаранина и Игорь Завозин 
заняли второе место в спор
тивных танцах на тради
ционных международных 
соре'внованиях в Лейк-Плэ- 
скде.

Легкая атлетика. Звание 
победителя соревнований за 
Кубок СССР в легкоатлети
ческом марафоне завоевал в 
Ужгороде Юрий Поротов из 
Кемерова — 2 часа 16 мин. 
27 сек. На втором месте ки
евлянин Виктор Семенов — 
2:17.03, на третьем — его- 
земляк Владимир Никитюк
— 2:17.04.

Лучший результат у жен
щин — 2:37.14 показала 
Люция Беляева из Под
московья. «Серебро» доста
лось Раисе Садрединовой из 
Ульяновска (2:38.44), «брон
за» — Ирине Зиннуровой 
из Златоуста (2:40.19).

Хоккей., Очередные матчи 
. чемпионата страны по хок
кею принесли следую
щие результаты: ЦСКА
— СКА (Ленинград) —
8:1 (3:1, 3:0, 2:0), «Трак
тор» — «Спартак» — 3:3
(0:2, 2:0, 1:1), «Ижсталь» — 
«Динамо» (Рига) — 5:7 (2:2, 
2:3, 1:2), СК «Салават Юла
ев» — «Химик» — 1:5 (0:0, 
1:1, 0:4), «Динамо» (Москва)
— «Крылья Советов» — 4:2 
(1:1, 0:1, 3:0), «Торпедо» — 
«Сокол» — 0:7 (0:1, 0:4, 0:2).

З А М Е Т К И  С П О С Л Е Д Н И Х  Г А С Т Р О Л Е Й
Мы, томичи, немного в 

долгу у  последних в это.м 
сезоне наших гастролеров — 
коллектива Алтайского те
атра кукол. Им были пре
доставлены, хоть и непло
хие, но вторые сценические 
площадки областного цент
ра, а зритель шел на спек
такли не то чтобы мало, но 
как-то не очень истово, не 
по-томски. Объясняется это 
скорее всего своеобразным 
отношением к кукольному 
театру, как к зрелищу, рас
считанному только на дет
скую аудиторию... Но тем, 
кто рискнул перешагнуть 
через предубежденность, мо
жно сказать, повезло: они
увидели театр живой, ищу
щий, очень непростой и 
очень глубокий. Театр, ко
торый стоит смотреть хотя 
бы для того, чтобы пред
ставить направление сего
дняшнего развития инте
ресного сценического жан
ра.

Здесь многое очень не со
ответствует привычным
представлениям. Прежде 
всего — репертуарная таб
лица. «Декамерон» по Джо
ванни Боккаччо и «Двенад
цать» Александра Блока — 
произведения, в постановке 
встречающиеся вообще
крайне редко. И са.мо по 
себе обращение к ним мо
лодежного коллектива — 
своего рода заявка на твор
ческую зрелость, попытка 
проникнуть в самую суть 
вещей, не всегда подвласт
ных логическо.му анализу, 
но доступных осмыслению 
лишь методами искусства.

...Черный вечер. Белый 
снег. Ветер, ветер. На ногах 
не стоит человек... Нет в 
творчестве Блока произве
дения более сложного и не
однозначного, более траги
чного и (как ни странно)

более категоричного, неже
ли поэма «Двенадцать». Ее 
не сразу оценили пролетар
ские поэты,, но зато мгно
венно и круто отвергли 
критики и литераторы бело
гвардейского лагеря. И уже 
этим одним было сказано: 
родилась революционная 
поэма.

Именно такою и доносит 
ее до нас театр, подчерки
вая свое буквальное про
чтение блоковской поэзии. 
Холод и мрак поздней осе
ни семнадцатого года, кос
мических масштабов вьюга, 
безнадежная агония старого 
мира, железная поступь 
красногвардейского патруля 
— все это донесено до нас 
средствами столь же ску
пыми, сколь и выразитель
ными. Трудно представить, 
как можно, не разрушая 
ритмического обаяния поэ
мы, показать это все в обы
чном театре, — настолько 
логичным кажется «куколь
ное» прочтение Блока.

Я не зря беру слово «ку
кольное» в кавычки: ибо
этот спектакль делают пре
жде всего живые актеры, 
а куклы — всего лишь вспо
могательные персонажи. 
(Вспомогательные, но не 
второстепенные). Но во вза
имодействии актеров и ку
кол рождается некое новое 
качество, то, к чему и стре
мится театр.

«Синтез искусств» — кра
сивая фраза, но за нею — 
живая потребность сего
дняшней режиссуры. Сцене 
тесно в ее векалш вырабо
танных рамках. Линия по
иска заставляет включать в 
традиционное действо но
вые зрелиш.ные приемы. 
Вот почему наш Феликс 
Григорьян спокойно завер
шает «Вызов» лентой кино
хроники. Вот почему абсо

лютно естественно появление 
Б «Слоне» нескольких пер
сонажей-кукол. И вот поче- 
.му Алтайский кукольный 
театр делает ставку на жи
вых исполнителей.

Труппа театра молода (ее 
составляют недавние вы
пускники Харьковского те
атрального института), и 
это само по себе достаточ
но важно. Молодые актеры 
прежде всего склонны к 
новациям, к поиску, а у.ме- 
лая режиссура Евгения Ги- 
мельфарба направляет их 
юную энергию в нужное 
русло. Чисто актерское мас
терство исполнителей, быть 
может, не всегда совершен
но, но какие-то недостат
ки с лихвой окупаются чис
тотою помыслов, задором и 
энтузиазмом. Истоки того, 
что делают алтайцы, восхо
дят к исканиям двадцатых 
годов, к театру площадей и 
«синей блузе».

Я намеренно ограничива
юсь здесь одним спектак- 
ле.м, ибо «Двенадцать», — 
пожалуй, пока вершина 
театра. В афише алтайцев 
есть и более традиционные 
работы («Точка зрения» по 
Василию Шукшину, «Жили- 
были дед и баба», «Двенад
цать месяцев»), и они со
бирают немалую аудиторию 
благодарных зрителей. В . 
плане коллектива — новые 
интересные работы (в том 
числе даже «Мастер и Мар
гарита» по роману Михаи
ла Булгакова), и есть осно
вания думать, что новые 
встречи с Алтайским теат
ром кукол принесут нам 
еще не одно откровение.

А, подводя итог минув
шим гастролям, нужно ска
зать: томичи открыли для 
себя интересный театр.

В. Л О Й Ш А .

Осенние этюды_ _ _ _ _ _  П О Ю Т
в Л Е С У  Р Я Б Ч И К И

Удивительно щедра осень 
на палитру.. Сочными мазка
ми выкрашены киноварью 
гроздья калины. Рубиновыми 
камнями сверкают крупные 
плоды шиповника. Идешь за
ветной тропой, и хорошо на 
душе от встречи с лесом — 
по-осеннему нарядному, чу
точку грустному.

Еще совсем недавно он был 
наполнен, как большой кон
цертный зал, симфонией лета 
— десятками, сотнями голо
сов певчих птиц. Помню, как 
на восходе солнца, казалось, 
звенела здесь и пела каждая 
ветка, каждая травинка... И 
вот — тишина. Но не <жут- 
каяз>, не «мертвая», а мягкая 
и добрая. Без нее, этой тиши
ны, осень не осень.

Сажусь на поваленное де
рево, вслушиваюсь, и пони
маю, что для осеннего леса 
вполне достаточно и тех пе
сен. что исполняют «оседлые» 
птицы: синицы, дятлы, кед
ровки, сороки... Правда, не 
все они певчие, но их голо
са вполне оживляют лес.

Попискивают синицы, как

бы испуганно вскрикивает 
лесной лекарь — пестрый 
дятел, то и дело издает пани
ческий крик кедровка. И 
вдруг... будто кто скрипку оп
робовал. На самой . высокой 
ноте вывел: «Тии-тии-тииути». 
Спуст.ч некоторое время опять: 
«Тии-тии-тииути».

Это пропел рябчик. По пес
не определяю — самец. То- 
роп.гиво стаскиваю с плеча 
ружье, о котором совершенно 
забыл в минуты очарования 
лесом., вгоняю в стволы пат
роны с мелкой дробью, до
стаю манок, выточенный соб
ственноручно из нержавейки. 
И вот запела в ответ нежно 
и призывно моя «самочка»: 
«Т  и-у ути, т и-у ути».

Тотчас слышу ответный по
свист петушка. Молчу. Нельзя 
быть назойливым. Очень раз
вит слух у этой са.иой ма
ленькой и сторожкой таежной 
курочки. С поразительной 
точностью определяет она 
место нахождения «свистуна» 
и прилетает точно по адресу. 
Стоит чуть-чуть сфальши
вить манком, как рябчик ум-

Т Е А Т Р  Д РА 1Ц Ы
12 о ктяб ря . «Сцены, в доме

Ж ел ви ны х» 19-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
1М1 и С П О Р Т А

12 октября. Цветной широ
коэкранный худЬжестн.ен-ный 
фидьм «С рочно.,« секретно... 
губ ч е ка »  — 19.'

в КИНОТЕАТРАХ- 
«РОДИНА»

12 октяб ря . «Э кипаж » (две 
серии) —■ 10, 12-40, 16, 18-35, 
21-10.

имени М. ГОРЬКОГО
12 о ктяб ря . «Надежда и оп о 

ра» — 8-35, 10-30. 12-25, 14-20, 
16-15, 18-10,' 20-05, 22. «Оста
новился поезд» — 9, 10-50,.
12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 20,
21-50. Зал ки н о х р о н и ки . «Мы 
не сдаемся, мы идем» —  9, 
10-05, 11-10, 12-15, 13-20. 14-25,
15- 30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
12 о ктяб р я . «П утеш ествие 

Гулливера» — 9-30. «Надежда 
.и опора» — 9. 10-50, 12-40,
16- 50. 18-40, 20-20, 22. К и н о 
л е кто р и й  «Р овесник» , ф ильм  
«Зам и не снилось» — 14-30. 
«Ж енщ ина в белом» (две се
рии) — 11. 13-30. 16. 18-30, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
12 октяб ря . М ул ьтсб орн и к 

49 — 14-10. «Последний 
вы стрел» — 9. 10-30, 12, 13-30, 
15. 16-ЗП, 18-10, 19-40. 21-10.
«М уравейник»  — 9, 10-40,
12-20, 16, 17-40. 19-20. 21. 

«ПИОНЕР»
12 о ктяб ря . «М орозно» —  9, 

И ,  13. К и н о кл уб  «П одросток 
и закон »  — 15. «Колы бельная 
для брата» — 15-20. «Лю бовь 
моя, печаль моя» — 17-10,
19-10, 21-10.

«СИБИРЯК»
12 октяб ря . «Вот вернется

папа» — 9-20. «Душ а» — 11, 
12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20, 21.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
«А В А Н Г А Р Д »

12 октяб ря . «В стары е доб
ры е времена» — 17. 19, 21.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
«С И Б К А Б Е Л Ь »

12 октября.. « Щ и т  и йеч» (2-я 
и  3-я серии) — 17-30, 20-30.

Бюро по трудоустройству 
. населения совместно с Том
ской Г Р Э С -Н  срочно пригла
шают на постоянную работу: 
электрослесарей, слесарей, 
токарей, мапганистов-обход- 
чиков Г З У , машинистов 
мельниц, электромонтеров, 
химиков-специалистов, Плот
ников-Столяров, штукату1юв- 
маляров.

По указанным техниче
ским специальностям прово
дится индивидуальное обу
чение.

Одинокие обеспечиваются 
общежитием.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству.

Б ю ро  по  трудоустройству 
н аселен ия  совместно с уч еб 
но-курсовы м  ком бинатом  
Том ского  областного  объеди
нения  «С ельхозтехн и к а .» 
объявляют набор на курсы 
водителей  категории  «В -С ». 
Срок обучения — 5 месяцев 
(с отрьшом от производ
ства).

Во время обучения вьшла- 
чивается стипендия 70 руб
лей в месяц.

Обращаться: г. Томск, цр. 
Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству, или ул. Мичурщ 
на, 88, Б учебно-курсовой 
комбинат. Проезд автобусом 
№ 6 до остановки «Ул. Ми
чурина».

Городское бю ро по трудоустройству н а селен и я  пригла
шает для работы на Т ом ск ую  каран даш н ую  ф абри ку 
по выпуску товаров народного потребления: станочниц, 
ук ла д ч и ц  дощ ечки , уп ак ов щ и ц  карандаш ей, э лек тр ом он 
теров, слесарей -сан техн иков , наладчиков , кочегаров , то 
карей , ф резеровщ иков ; инженерно-технических работ
ников: главного  инж енера, за м ести теля  главного  эн ер ге
тика, за м ести теля  главного  м ехан ик а , т ех н о ло гов  дерево
обрабаты ваю щ его  производства.

Для работы в детский комбинат приглашаются восп и 
татели , няни , старш ая медсестра.

Одиноким предоставляется благоустроенное общежитие.
Имеются места в детских учреждениях.
За направлениями на работу обращаться по адресу: 

г. Томск, пр. Кирова, 17, в бюро по трудоустройству.
Справки по телефону 2-36-51, доп. 4-42.

Ш Щ а с Т

ТОМСКОЕ БЮРО ПУТЕ
ШЕСТВИЙ И ЭКСКУРСИЙ 
ПРИГЛАШАЕТ СОВЕР
ШИТЬ АВИАЦИОННЫЕ 
ПУТЕШЕСТВИЯ:

С очи  — с 24 октября по 13 ноября:
К ла й п ед а  —  Р ок и ш ки с  — с 15 по 30 октября, 

с 30 октября по 16 ноября;.
Зарасай— Ш я у л я й  — с 11 по 25 октября;
И гн али н а— К аун ас— П ан евеж и с —  с  20 октября  по 7 

ноября ;
М осква— П ск ов— Н овгород— Л ен и н гр ад— В ы бор г— с 19 по

30 октября.
Маршруты выходного дня;
К ем ерово— Н овосибирск  — с 15 по 18 октября;
Барнаул—Н овосибирск  — с 29 октября по 1 ноября. 
Адрес: г. Томск, ул. Герцена, 10. Справки по телефо

нам 3-14-21, 3-27-15.

П Р А В Л Е Н И Е  Т О М С К О Й  О Б Л А С Т Н О Й  О Р Г А Н И З А Ц И И
о б ш ;е С т в а  « з н а н и е »

П ервое занятие  студенческого  университета  искусств 
«ИСКУССТВО в  СОВРЕМЕННОМ МИРЕ»

(для студентов I курсов вузов г. Томска) 
Т Е А Т Р А Л Ь Н Ы Й  Ф А К У Л Ь Т Е Т

14 октября, в 18 час. 30 мин., в облдрамтеатре — для 
студентов ТПИ, ТИАСУРа.

17 октября, в 18 час. 30 мин., в облдрамтеатре — для 
студентов ТГУ, ТМИ, ТИСИ, ТГПИ.

Занятие проводит главный режиссер Томского драма
тического театра, заслуженный деятель искусств РСФСР, 
лауреат Государственной премии РСФСР Ф . Г . Гр и го р ь 
ян.

По окончании — спектакль «Ретро».
Ф А К У Л Ь Т Е Т  К И Н О И С К У С С Т В А

14 октября, в 10 час., в ДК ТЭМЗа — для студентов 
ТГУ, ТИСИ, ТГПИ.

14 октября, в 17 час., в ДК ТЭМЗа — для студентов 
ТПИ.

14 октября, в 19 час., в Доме офицеров — для студен
тов ТИСИ, ТГУ, ТМИ, ТИАСУРа.

Т ем а  занятий; «К и н ем атогр аф : чем  он  б ы л  и  кем  он 
с та л? »

Выступает кандидат искусствоведения В. Н . Т ур и ц ы н  
(г. Москва).

Л И Т Е Р А Т У Р Н Ы Й  Ф А К У Л Ь Т Е Т
25 октября, в 19 час., в aicxoBOM зале ТИАСУРа — для 

студентов ТПИ, ТГПИ.
26 октября, в 20 час. 30 мин., в актовом зале ТИАСУРа 

— для студентов ТГУ, ТМИ, ТИСИ, ТИАСУРа.
В стреча с п и сателем  В. П . А стаф ьевы м .

Ф А К У Л Ь Т Е Т  И З О Б Р А З И Т Е Л Ь Н О Г О  И С К У С С Т В А
22 октября, в .10 час., в Доме ученых — для студентов 

ТГУ, ТИСИ, ТГПИ (II смена).
22 октября, в 19 час., в Доме офицеров — для студен

тов ТПИ, ТГПИ, ТИСИ, ТИАСУРа, ТМИ, ТГУ.
Тема занятий: «П р о б л е м ы  ж ивописного  образа ».
Выступает старший научный сотрудник Государствен

ного Русского музея В. А. Гусев (г. Ленинград).

Б ю ро  по  трудоустройству 
н аселен и я  приглашает на 
работу на станцию Томск-П 
помощников составителей, 
операторов технической кон
торы, приемосдатчиков гру
за.

Принятые на работу поль
зуются услугами железно

дорожного транспорта.
Квартиры, детский сад, дет
ские ясли — в порядке оче
редности.

За направлениями на ра
боту обращаться: г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству.

Томскому областному ху
дожественному музею на 
постоянную работу требу
ются; гардеробщица, библио
текарь, фотограф, заведу
ющий хозяйством.

Адрес; г. Томск, пер. На- 
хановича, 5. Телефоны: 
2-41-06, 2-54-19.

М ен яю  двухкомнатную 
кооперативную квартиру в 
г. Лениногорске Восточно- 
Казахстанской обл. на лю
бую благоустроенную в 
г. Томске.

Обращаться; г. Томск, 
пер. Владимирский, 3, кв. 7.

читс.ч в глубь леса или зата
ится на месте.

Снова голос манка. Слышу, 
как с шумом сорвался с дере
ва рябчик и через мгновение с 
треском прилепился на березо
вый сук буква.гьно в двадцати 
шагах от .меня. Прошелся важ
но. Огляде.кя и, выт.чнув 
шейку, пропел свою бесхит
ростную, но столь волнующую 
песню.

Р.чбчики, в отличие от сво
их собратьев — тетеревов и 
глухарей потомство воспиты
вают вдвоем. И потому уже 
с осени они определяются па
рами.

...Боюсь пошевелиться. Ка
жется, и дышать перестал. 
Любуюсь петушком. Он то 
склевывает почки, то с хри
потцой выпускает парок из 
раскрытого клюва, а затем 
уж выводит: «Тии-тии-тииути», 
то распушит перышки, и в лу
чах солнца они кажутся зо
лотистыми.

И вдруг... Под ногой трес
нул сучок, будто кто спичку 
пере.юмил. Рябчик мгновенно 
исчез. И только тут я вспом
нил о ружье. Даже не снял 
с предохранителя. Именно 
эта моя небрежность напо.г 
нила сердце какой-то празд
ничной радостью. Радовался 
тому, что не нарушил выст
релом осенней тишины, чтс> 
где-то поет свои песни мой 
рябчик, что просто жизнь в 
лесу продолжается.

В. СО М О В .

Б ю ро  по трудоустройству 
н аселен и я  совместно с мон" 
таж н ы м  уп равлен и ем  Хэ 20
приглашают на постоянную 
работу: слесарей по монта
жу и ремонту энергетиче
ского и другого промыш
ленного оборудования, сле  ̂
сарей-сантехников, слесарей 
по монтажу металлических 
и железобетонных конст
рукций, машинистов мосто
вых, козловых и самоход
ных кранов, электросвар
щиков, инженеров и техни
ков—теплотехников на дол
жности мастеров и прора
бов.

Для лиц, не имеющих 
монтажных специальностей, 
управление организует обу
чение.

Щюдоставляется бесплат
ное общежитие.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству населения.

Т ом ски й  ц ен тральн ы й  ун и 
верм аг продолжает прием 
на к ур сы  учени ков  продав
цов.

На курсы принимаются 
юноши и девушки, имеющие 
среднее образование. Уча
щимся выплачивается сти
пендия в размере 60 рублей 
в месяц.

Срок ■ обучения — 6 меся
цев.

Обращаться в отдел кад
ров центрального универма
га.

М ен яю  двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Намангане ' Узбекской 
ССР на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 4-39-05.

Т и р а ж

«Спортлот о »
Результаты 41-го тиража 

«Спортлото», состоявшегося 
9 октября:

«6 из 49»: 4, 32, 35, 36, 42, 
46.

«5 из 36»: 6, 9, 14, 21, 34.
(ТАСС).

В

ВТОРНИК, 12 октяб ря  
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. М ульт

фильм. 9.20. «Я п р ид ум ы ваю  
песню ». Д окум ен та л ьн ы й  теле
фильм. 10.35. «Очевидное — 
невероятное». 11.35. Н овости. 
14.15. Но-восги. 14.35. «Моло
дость ги га н та» . Д окум енталь
н ы й  телефильм. 15.05. «Че.му и 
к а к  у ч а т  в ПТУ». 15.35. «За 
П иренеям и — И спания». Д о ку 
м ентальны й  телефильм. 16.30. 
«Ж изнь  н ауки » .

ТОМСК
17.00. «На тем ы  дня». И н

тервью  с заведую щ им  обл- 
здравотделом В. Ф. О лейничсн- 
ко .

МОСКВА
17.30. «Планы па р ти и  — пла

н ы  народа». О соревновании 
ра ботн иков  л е гко й  пр ом ы ш л ен
ности  Белоруссии  и Л и твы .
18.00. «Ф утбольное обозрение». 
18.30. Новости.

МОСКВА
18.45. «Сегодня в мире».

19.00. «К 60-летию образова
ния СССР». «В семье единой». 
« К и р ги зска я  ССР». 21.00. «Б ре
мя». 21.35. «Что? Где? Когда?». 
22.45 -^Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
МОСКВА

12.00. « Ф р а н ц узски й  язы к» .
12.35. «И стория». 5-й класс. 
13.05. «Ш ахм атная ш кола».
13.35. «К  60-летию  образова
н ия  СССР». «Светлый путь» . 
14.25. «П оэзия. С. Нернс». 
14.55. «М узы ка  в спектакле» . 
15.45. HoBOCTTf. 18.15. Новости.

ТОМСК
18.30. «Бригада — главное 

звено производства». Р асска 
зы ваем об опы те ф илиала 
ГПЗ-5. 19.00. П ост лауреат 
В сесою зного и  м еж дун а род н ы х 
ко н ку р с о в  Г. П и н яж и н . 19.40. 
Новости.

МОСКВА
20.00. «С покойной  ночи, ма

л ы ш и!»  20.15. «М еждународная 
панорам а». 21.00. «Время».
21.35. «М оя ж и зн ь» . Телевизи
о н н ы й  м н огосер ий н ы й  х уд о 
ж естве н н ы й  фильм. 1'Я серия. 
22.‘̂ 0. К онцерт. 23.00. О тбороч
н ы й  м атч чем пионата Е вропы  
по футболм среди молодеж-'^ых 
ком анд. С борная СССР — сбор
ная Ф инл янд ии .

т

пегедя
Сегодня по области -г- не

большая облачность, без 
осадков,, ветер юго-запэд- 
ный, 5—10 метров в секунду, 
температура воздуха 0—5 
градусов мороза.

В Томске — небольшая об
лачность, без осадков, ветер 
юго-западный, 5—10 метров 
в секунду, температура — 
i—3 градуса мороза.

13—14 октября по обла-г 
сти ожидается облачная по
года с прояснениями, време
нами снег, слабая метель, 
ветер западный, 7—12-метров 
в секунду, температура воз
духа ночью — в первой по
ловине срока—6—11, во вто
рой — 10—15 градусов моро
за, днем в первой поло
вине срока 1—6, во второй 
половине 3—8 градусов мо
роза.

Редактор
Н. Г. Н Е С Т Е Р Е Н К О .

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает на 
телегр аф но-телеф онн ую  стан
цию  выпускников средних 
школ учен и кам и  телегр аф и 
стов, телеф они стов , э лек тр о 
монтеров.

Здесь же на работу тре
буются телеграф исты , т е л е 
ф онисты , и н ж енеры  связи, 
м ой щ и ца  п осуды  д л я  работы 
в столовой .

За направлениями на ра
боту обращаться: г. Томск,
пр. Ки1>ова, 17, в бюро по
трудоустройству.

Городской  и О ктябр ьски й  
ра йо нн ы й  отделы народно
го  образования, го р ко м  
проф сою за работников  п р о 
свещ ения и кол л ектив  
ш ко л ы  №  13 гл уб о ко  с ко р 
бят по поводу преж девре
менной  см ерти  учителя 
ф и зкул ь тур ы

ДОРОНКИНА 
Я кова Васильевича 

и вы раж аю т гл уб окое  собо
лезнование родны м  и  близ
ки м  п о койн о го .

К ол л екти вы  облфинотде- 
ла. горф инотдела и Л е ни н 
с ко го  райсЬинотдела вы ра
ж а ю т  гл уб окое  соболезно
вание родны м  и бл изким  
по поводу преждеврем енной  
см ерти  бы вш его начал ьни 
ка  и н сп е кц и и  госдоходов

ДРОЗДОВОЙ 
Татьяны  И л ьиничны .

В ы нос тела — 12 о ктя б 
ря. в 14 часов. из'**кварти- 
ры  по ко й н о й  (ул. М и ч у р и 
на, 97, кв . 48).

Исполко.м Л е н и н ско го  рай
онного  Совета народ ны х 
депутатов вы раж ает гл убо
кое  соболезнование родны м 
и бл изким  по повод у смер
ти

ДРОЗДОВОЙ 
Татьяны  И л ьиничны .
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